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Сессия Верховного Совета СССР
10 июня в Моокве, в зале 

заседаний Верховного Со
вета СССР, пройоликила ра
боту первая сессия Верхов
ного Совета СССР.

На заседании Совета Со- 
юза председательствовал 
председатель палаты Е. М. 
Примаков.

д На повестке дня заседа-
f ния — избрание w x  заме

стителей председателя Сове
та Союза и щэедседателей 
четырех постоянных iKOMhc- 
сий.

Вносится предложение из
брать зама:’штепем предсе
дателя Совета Союза депу
тата Иоканову Б. С., заве- 
дующ|ую терапевтическим 
отделением Кзылтуской .рай
онной болшицы Кокчетав- 
ской области,

Б. С. Искакова отвечает 
на ВОПРОСЫ депутатов.

В обсуждении кандшату- 
ры на ПОСТ заместителя 
предселателя Совета Союза 
и некоторых процелуоных 

чвопросов ПРИНЯЛИ участие 
^депутаты Собчак А. А., Ди. 

КУЛЬ в. И.. Юдин В. Д., 
Медведев Р . А ., Бородин 
Ю. И., Шаповалеяко В. А., 
Семуха >В. И., Ппибылова 
Н. Н., Милкнн А. В. и дру
гие.

По предложению депута
тов выдвигается альтерна
тивная камдидатура — де
путата Поувскене К. П., рек
тора Института повышения 
1!ралификя«1ии руко0одяш!их 
работников и специалистов 
народного хозяйства при Со
вете Министров Литовской 
ССР.

Выступившаи К. П. Прун-
скене высказала свою точку 
зоения на обсуждаемый во
прос.

Большинством голосов 
Б. С. Искакова избирается 
зя1мест;ятелем' /председателя 
Слвета Союза.

Вносится предложение из
брать заместителем предсе- 
дателя Скжета Союза депу
тата Мгалоблншвили Н. М., 
председателя правления Со
юза архитекторов Грузин
ской ССР и, секретаря прав
ления Союза архитекторов 
ССЗСР. Характеризуя депу
тата, Е. М. Примаков под- 
чеданул его активность, 
принципиальную жизеяную 
позицию, умение отстаивать 
свое мнейие.

На трибуне — депутат 
Мгалоблншвили Н. М. Он
изложил свое мнение о ха
рактере предстоящей ему 
работы, ответил на вопросы 
депутатов.

В обсуждении кандидату, 
ры Н. М. Мгалоблишвили 
участвовали депутаты Бур
лацкий Ф. М., Савостюк 
О. М., Ахромеев С. |Ф., 
Щербак Ю. Н., Сазонов 
Н. С. и .другие.

В ходе дискуссии по кан
дидатуре Н. М. Мгалобли- 
швили некоторые депутаты 
вновь обращались к сс^ы- 
тиям., происшедшим в г. Тби
лиси 9 апреля. В связи с 
этим А. И. Л}ЧСьянов на
помнил депутатам о цом, 
что есть общая договорен
ность не поднимать эти воп
росы до тех пор, пока соз
данная на Съезде депутат
ская комиссия по выясне
нию всех обстоятельств, 
связанных с событиями в 
г. Тбилиси, « е  закончит ра
боту).

Полоссв|анием каядлдату- 
ра Н. М. Мгалоблишвили 
отклонена.

Вопрос об избрании вто
рого заместителя председа
теля Совета Союза перено
сится иа следующее заседа
ние.

На рассмоцредие депута- 
тов въшосится вопрос об из
брании председателей четы, 
рех постоянных комиссий 
палаты.

Председательству ю щ и й 
предлагает избрать предсе
дателем Плановой и бюд
жетно - финансовой комис- 
сии депутата Нучерешо 
В. Г., председателя исполко
ма Донеххкого областного 
Совета народных депутатов.

Слово для ответа яа вол- 
росы |яапута(Тов предостав
ляется в. г. Кучеренко.

Мнение по обсуждаемой 
кандидатуре высказали де-

^|Гтаты Близиов Л. Е., 
мелышов Д . |М., Чабанов 

А. И. и другие.
1Б0ЛЪШИНСТ®0М голосов 

в. г. ■ Куяереяюо избирается 
зшвдседателем Плановой и 
Шджетно . финансовой iho- 
АОкоии Совета Союза,
. Вносится цредложеше из

брать председателе Посто

янной комиссии по вопро
сам развития еромьЕшлен- 
ности, энергетиии, техники 
и технологии депутата Кур- 
ташина В,. Е., генерального 
директора научно-производ
ственного объединения
«'Криогеямаш» Московской 
области.

В. Е. Курташин пригла
шается на трибуну для от
вета на вопросы депутатов.

Депутаты без обсужде
ния, единогласно избирают 
В. Е. Курташива председа
телем Постоянной комиссии 
по .вонросам .раавития про- 
.мьшленяостн, энергетики, 
техники и технологии Сове
та Союза.

Палата переходит к из
бранию председателя По
стоянной комиссии по воп
росам транспорта, связи и 
информатики Совета Союза.

Поступает предложение 
избрать председателем этой 
комиссии депутата Тетенова 
В. А., первого заместителя 
начальника Пермского отде
ления Овердловокой желез
ной дороги.

В. А. Тетенову предо
ставляется трибуна для от
вета на вопросы депутатов.

В обсуждении кандидату
ры Тетенова В .. А. приняли 
| тсти е  депутаты Велихов 
Ё. П., Колесников В. И., 
Вобликов В. Л ., Бурачас
A. И. и другие.

|Голосованием' палата из
бирает депутата Тетенова
B. А. председателем Посто
янной комиссии по BOHipO- 
сам транспорта, связи и ин
форматики Совета Союза.

(Депутатам предлагается 
.рассмотреть вопрос ' об кз- 
браник председателя Посто
янной комиссии по вопро
сам труда, цен и социальной 
!п1о'лмтнки. П(р€Д|садательст- 
вующий’ рекомендует на 
этот пост депутата Грицен
ко Н. Н., ректора высшей 
школы про^оюзяого дви
жения ВЦСПС.

Н. Н. Гриценко ответил 
на вопросы депутатов.

Палата избирает предсе. 
дателем Постоянной комис
сии по вопросам труда, цен 
и социальной политики де
путата Гриценко Н. Н.

На этом заседание Со8е- 
та Союза объявляется за
крытым.

*  *  if

Заседание Совета Нацио
нальностей вел председа- 
тель палаты Р. Н. Цишанов.

Первый заместитель
1Председатели Верховного 
Совета СССР А. И. Лукь- 
^нов проинформировал де
путатов о решшиях, только 
что принятых на заседании 
Совета Союза.

Депутаты прист>шают к 
рассмотрению вопросов по
вестки дня — избранию 
заместителей председателя 
Совета Национальностей и; 
председателей постоянных: 
комиссий палаты.

Председательству ю щ и й 
рекомендует избрать заме
стителем председателя Со- 
вета Национальностей депу
тата Венгловскую В. С., тка
чиху Житомирского льяо- 
ко,мбияата имени 60-летия 
Великой Октябрьской социа
листической революции.

В. С. Венгловская ответи- 
ла на воП|росы депутатов.

Затем состоялось обсуж- 
дение предложенной канди
датуры. Слово взяли депу
таты Азнзбекова П. А., К у . 
пляускене Ю. И., Брон
штейн ,М. Л., Сафиева Г., 
Вейсер Л. Л1. Михеев М. А ., 
Сафаров Б, С„; (Бадалбае- 
ваП., Якушкив В. В., Пого> 
сян г, А. и другие.

В ходе дискуссии вы
давались альтернативные 
кавдидатуры депутатов Га
ер Е. А.. Хал лик К, С.,
Ельцина В. Н.!, Кугультино- 
ва Д. Н., Миввуллияа Т. А.

Слово для справок предо- 
ставляется депутатам Гаер* 
Е. А., Халлик К. ,С., К у- 
гулыннову Д. |Н<, Минну- 
длину Т  А., Ельцину Б. Н . 
Все вьктупившие, кроме 
Е. А. Гаер, взяли самоот
вод. Палата удовлетворила 
■их просьбу.

Голосованием палаты кан
дидатуры депутатов Венг- 
ловокой В. с. и Гаер Е. А. 
отклоняются.

'Вносится предложение 
избрать заместителем пред
седателя Совета Националь
ностей депутата Бишер 
И. О., профессора Латвийско
го гасударствешого универг 
снтета имени П, Стушци.

И. О. Бнш̂ р ответил ш  
вопросы депутатов. .

Большинством голосов 
И. О. Бишер избирается за
местителем председателя 
Совета Национальностей.

Палата приступает к рас
смотрению вопроса об да- 
брании председателей пос
тоянных комцссий .Совета 
Национальностей.

Р, Н. Нишанов предлага
ет избрать председателем 
■Постоянной комиссии по на
циональной политике имеж- 
яациональньш отношениям 
депутата Таразевича Г. С., 
Председателя Президиума 
Верховного Совета Бело
русской ССР.

Г, С. Таразевичу предо
ставляется возможность от
ветить на вопросы депута
тов. •

Состоялся обмен мнения- - 
ми о предложенной канди
датуре, в котором приняли 
wacrae депутаты ГряЗин 
И. Н., Худоназаров Д., Од- 
жиев Р. К. и другие.

■Палата принимает реше
ние избрать депутата Тара- 
зевнча Г. С. председателем 
Постоянной К0М1ЮСИИ по на
циональной политике И меж- 
1наи|иональныМ| .отношениям.

(Бносится' предложение 
избрать председат€Л|ем По
стоянной комиссии по воп- 
,росам социального и эконо
мического развития союз
ных и автономных респуб
лик, автшомяьк областей и 
округов депутата Вилкаса 
Э. И., директора Института 
экономики Академии наук 
Литовской ,ССР.

Э. И. Вилкас ответил на 
вопросы депутатов. В обсу
ждении его ■каядида'^ры 
участвовали депутаты Бло
хин Ю. В., Худайбергенова 
Р. М., Шевченко В. С., Иг
натов С. В., Акаев А. и 
другие.

Палата избирает депута
та Вялкаса Э. И. председа
телем Постоянной комиссии 
по вопросам социального и 
экономического развития со
юзных и автономных рес- 
пу^ик, автономных обла
стей и округов.

(Вносятся предложение 
избрать председателем По
стоянной комиссии по това
рам народного потребления, 
торговле, коммунально-бы
товым и другим усл^там 
населению депутата Кисе
лева Г. Н., второго секре
таря 'ЦК Компартии Кир
гизии.

Сессия нзбирает депута
та Киселева Г. Н. председа
телем этой Постоянной ко
миссии.

Председателем Постоян
ной комиссии по вонросам 
развитий культуры, языка, 
'национальных и интернацио
нальных традиций, охраны 
исторического наследия еди
ногласно избирается депу
тат Айтматов Ч., председа
тель правления Союза пи
сателей Киргизской .ССР, 
ГЛ.ЭВНЫЙ редактор журнала 
(«Цространная литература».

■По предложению депута
тов принимается решение 
рассмотреть вопрос об изда
нии журнала, посвященного 
проблемам межИацисналь- 
«ы х  отношений.

На этом заседание Совета 
^Нанфюналъностей объявля
ется закрытым!

♦  *  *

Вечером состоялось тре
тье совместное заседание 
Совета Союза и Совета На
циональностей Верховного 
Совета ССОР.

Председательству ю щ и й 
первый заместитель Пред- 
седателя Верховного Совета 
СССР А. И. Лукьянов объ
являет повестку дня заседа
ния. Депутатам предстоит 
рассм'отреть вопросы об из- 
брании комигетов Верхов
ного Совета СССР и о пред
ложениях Председателя Со
вета Министров СССР по 
составу правительства
СССР.

Депутаты приступают к 
рассмотрению вопроса о 
предложениях Председате- 
ля  Совета Министров СССР 
По составу правительства 
СССР.

с  докладом по этому воп- 
■ipocy выступил н, и. РЫЖ
КОВ. После доклада он отве
тил на вопросы Я|еП'Утатов.

Верховный Совет СССР 
постановляет 'принять к рас
смотрению в Верховном Со
вете СССР предложение 
)П'редседателя' Совета Ми
нистров ССОР :Н. и. Рыж
кова о структуре и соста
ве Совета Министров СССР 
и поручает соответствую
щим комитетам Верховного 
Совета СССР и постоян

ным комиссиям палат в со
ответствии со статьей 123 
Конституции СССР дать 
СВО.И заключения по канди
датурам, предлагаемым для 
назначения в состав Сове
та Министров СССР.

А. И. Лукьянов доводит 
до сведения депутатов, что 
■работа комитетов и комис
сий начнется 19 июня. В 
течение недели они будут 
обсуж1Дать кандидатуры в 
состав правительства и гото
вить свои заключения.

26 июня возобновятся 
пленарные заседания Вер
ховного Совета СССР и его 
палат. На этих заседаниях 
предполагается внести изме
нения в Закон «О  Совете 
Министров СССР» в связи 
с предложенной Н. И. Рыж
ковым новой структурой ор
ганов управления и утвер- 
■дить состав правительства с 
учетом заключений комите
тов и комиссий. Затем Вер
ховный Совет, его комитеты 
и комиссии рассмотрят пред
ложения по составу Комите
та народного контроля 
СССР, Верховного суда 
ССОР, коллегий Прокурату
ры Союза ССР и Государ
ственного арбитража СССР. 
Тогда же начнется работа 
над некоторыми законопро
ектами.

)На обсуждение депутатов 
вьшосится вопрос об вэбра- 
няи комитетов Верховного 
Совета СССР.

А. И. Лукьянов поясняет, 
что этот вопрос бьы обгово- 
,рвн в обеих, палатах, а по
том обсужд^ на совмест
ном заседании палат. Пред- 
седател.ям Совета Союза и 
Совета Национальностей 
было поручено тщательно 
проконсультировать I его о 
депутатами, группами депу
татов от респу'блик и реги
онов, а затем, с учетам тех 
соображений, которые вы
скажут депутаты, внести со
ответствующие предложе
ния. Такая работа проведе
на.

Слово для доклада по 
обсуждаемому вопросу пре
доставляется председателю 
Совета Союза Е. М. Прима- 
кову. Прежде чем огласить 
предлагаемые кандидатуры 
■на посты председателей ко
митетов, оратор делает яе- 
околько предварительных 
замечаний. В частности, под
черкивает, что в комите
тах и постоянных комисои- 
ях палат может работать 
порядка 800 человек, 400
— из BapxoBiHaro Совета 
СССР и 50 процентов —• из 
депутатов, которые не во
шли в Верховный Совет. 
Это примерно треть от все
го состава народных депута
тов. ,

На основе ротации члены 
комитетов будут меняться, 
■постоянно будут изменяться 
и |К0ятуры (ЭТИХ комитетов
— и по .числен'ности, и по 
качественному составу. Тот, 
кто проявит себя хорошо в 
.работе, будет закрепляться 
в комитете, а те, кто будет 
просто числиться в комите
тах, будут заменяться те- 
‘ми, которые захотят рабо
тать по-настоящему.

Далее оратор внес пред
ложение по кандидатурам 
депутатов, которые реко
мендуются для избрания 
председателями комитетов 
^Верховного Совета СССР.

■Кандидатура на пост 
председателя Комитета по 
международным делам, ска- 
аа,л выступающий, еще не 
определена, она будет пред
ложена для рассмотрения 
на одном из следующих за
седаний сессии.
; 1Прейседателем Комитета 
по вопросам обороны и 
государственной безопаснос
ти рекомендован депутат 
Лапыгия В. Л., генераль
ный конструктор научно- 
производственного объеди
нения автоматики и прибо
ростроения, г. Москва. Ора
тор подчеркнул, что это—  
крупный специалист, рабо
тающий в области, связан
ной и с оборонной промыш
ленностью, и с граждан
ским производством..

На пост председателя Ко
митета 'ПО вопросам зако
нодательства, законности и 

■ Правопорядка предлагается 
депутат Алексеев С. С., 
)чле.н-корреспондент Акаде
мии наук CCGP, директор 
Института философии и 
права Уральского отделения 
Академии наук СССР, 
г. Одардловск. 'Он — один 
из известных в стране пра
воведов.

Во главе Ком.итета по

-ДЕНЬ ЖИВОТНОВОДА-

Пора сочных трав
Прошла еще одна неделя 

первого летнего! месяца. В 
1начале ее все хозяйства 
южных райо'нов завершили 
перевод дойного стада. на 
■выпасы, И это положитель
но сказалось на продук
тивности. За неделю су- 
точньге надои молока от ксу 
ровц выросли на 0,6 кило
грамма, такое же опереже
ние сохраняется по сравне
нию с прошлым годом.

Суточная продуктивность 
коров в районах составила 
в килограммах .(первая ко
лонка), плгос или минус к 
црошлогоднему 5̂ в н ю  
|(вторая);
(Первомайский 13,0 -)-0,9 
Шегарский 12,8 -М ,8
(Томский 12,8 Н-0,3
1Цривошеи«ский 12,5 -)-0,в 
Чаннский 12,5 -f0,3

(Кожевниковский 12,4 -)-0,7 
Александровский 12,3 -)-0,4 
(Верхнекетский 12,2 -)-0,9 
РМолчановский 11,7 -f0,3 
?Тегуль|Детск1ИЙ 11,6 +0,2 
^цлпашевский 11),в — 0,1 
Асяпговский 11,3 — 0,4
(Зырянский 111,2 -f-1,2
(Бакчарский 11,1 -f0,7
jr. Кедровый 10,2 — 0,1 
(Каргасокский 9,1 — 0,2 
(Парабельский 9,1 — 0,4 
|ПО ОБЛАСТИ 12,0 -!-0,в 

" Произошла смена лиде
ров. Верхнекетские живог- 
(новоды уст^чг'Или пе,рвеяст- 
во первомайским, а сами за 
неделю отодвинулись по 
■надоям молока на восьмое 
место. Шегарцы и зырянцы. 
Наоборот, продолжают яа- 
!ращ,И'вать продуктивность 
своего стада. Выше средне- 
'ш'/ластпого прирост надоев

в Верхнекетском и Кожев- 
никовском районах. Карга- 
сокцы ,и парабельцы хотя и 
сократили за неделю отста
вание в сравнении с преды
дущей неделей, но все еще 
остаются у опасной черты, 
когда наименьший сбой в 
организации летне-пастбищ
ного содержания стада мо
жет отбросить их далеко 
назад.

Сейчас самая благоприят
ная пора для получения 
большого и дешевого моло
ка. На пастбищах еще соч
ная трава, нет KOtMapoB и 
гнуса. Необходима лишь 
больше В(НИ'манил уделить 
пастухам, создать им все 
условия для работы и от
дыха.. Ведь теперь молоко 
у них в руках даже боль
ше. чем у доярок.

■вопросам работы Советов 
народньгх депутатов, разви
тию упраВ|Ле|Ния и са'мо- 
управления ' рекомендуется 
поставить депутата Йивова- 
рова Н. Д., председателя 
исполкома Ростовского об- 
ластиого Совета народных 
депутатов, который хорошо 
знает практику 'работы 
местных Советов, стоит за 
максимальное укрепление 
местного самоуправления.

Бносится предложение 
избрать председателем Ко
митета по вопросам эконо
мической реф о^ы  депута
та Вологжина В. М., гене
рального директора Львов
ского объединения «Кон
вейер», осуществившего на 
своем предприятии ряд ме
роприятий в плане внедре
ния экономической рефор
мы.

В качестве председателя 
Комитета по аграрным воп
росам и продовольствию 
■рекомендуется кандидатура 
депутата Вепрева А. Ф., ди
ректора совхоза «Назаров- 
ский» Красноярского края.

Председателем Комитета 
по вопросам строительства и 
архитектуры предлагается 
избрать депутата Ельцина 
Б. Н., учитывая его про
фессиональный профиль и 
общественную активность.

Вносится предложение 
избрать председателем Ко
митета по науке, народному 
образованию, культуре и 
воспитанию депутата Ры
жова Ю. А., ректора Мо. 
сковского авиационного ин
ститута.

Председателем Комитета 
;:о охране здоровья народа 
рекомендуется избрать де- 

• путата Бородина Ю. И., 
председателя президиума 
Сибирского отделения Ака
демии медицинских наук 
(СССР, город Новосибирск.

Вносится предложение 
избрать председателем Ко
митета по делам женщин, 
охраны семьи, материнства 
и детства депутата Матви
енко В. И., заместителя 
председателя исполкома Ле. 
нинградского городского 
Совета народных депута
тов.

! Пред(седател€м Комитета 
по делам ветеранов и ин
валидов рекомендуется из
брать депутата Босенко 
Н. В., пенсионера.

' |ПреДседателем Комитета 
по делам молодежи предла
гается избрать депутата Цы- 
буха В. И., первого секре
таря ЦК ЛКСМ Украины.

Вносится предложение 
избрать председателем Ко
митета по вопросам эколо- 
ГИИ и рационального ис
пользования природных ре
сурсов депутата Салыко- 
ва К., первого секретаря 
.'Каравалпакского обкома 
КП Узбекистана.

Председателем Комитета 
по вопросам гласности, прав 
и обращений граждан пред- 
лагается избрать депутата 
Фотеева В. К., первого се
кретаря Чечено-Ингушского 
обкома КПСС.

Выдвинутые на посты 
(председателей комитетов 
депутаты ответили на воп
росы депутатов. Большин, 
ством голосов все они изби- 
■раются председателями Ко
митетов Верховного Совета 
СССР.

С заявлением на сессии 
выступил депутат Ельцин 
Б. Н.. Не умаляя значения 
Съезда народных депутатов 
СССР, он выразил неудов
летворение тем, что, по его 
мнению, многие вопросы, 
которые поднимали депута
ты, не были решены.

С рйзъяснением некото
рых вопросов, связанных с 
дальнейшей работой Вер- 
'ховного Совета СССР, вы
ступил А . И. Лукьянов. Он 
передал привет от М. С. 
Горбачева и его пожелание 
депутатам по приезде на 
места встретиться с избира- 
(телямй, рассказать о СъеЗ!- 
де, о первой сессии Верхов- 
|НОго Совета ССОР, донес
ти до людей весь демокра
тический огонь Съезда.

Совместное заседание Со
вета Союза и Совета На
циональностей объявляется 
закрытым.

(ТАСС).

п

Е. А. Б(фнло испытала сполна все 
трудности профессии доярки, но ос. 
талась ей верна. Тридцати год работает 
она иа ЛомовицкЫЕ ферме колхоза «Пер
вое мая» Первомайского района.

В црошлом году Екатерина Александ

ровна совсем иенвого не дотянула до то
го, чтобы стать четырехтысячянцей. Нын
че, наверное, станет. Надои в ее цруше 
по-прежнему высокие.

Н. ПОТАПОВ.

Проблемный репортаж

КОНУ НАВОДИТЬ иосты?
Назначение мостов, как известно^— соединять два бере

га или две стороны. И движение обязательно 1федпола- 
гается двухстормгаее. Причем сторцны должны испыты
вать взаимное тяготение. Иначе зачем наводить мосты?

Вот почему всяческого 
Поощрения заслуживает 
инициатива, |П|роявленяая 
TiOMiCKHM межотраслевым 
центром научно-технической 
информации, областным со
ветам ВОИР при участии 
облсов'профа и комитета по 
охрв'не природы по органи
зации аукциона идей — 
«Наука — производству». 
Ои пол'учил еще и другое 
название «Эном)ост489». 
Трудно переоценить значи
мость стремления соеди
нить такие два берега, как 
наука и производство. Это 

• содружество, особенно по 
проблемам экологии, про
диктовано временем.

Кстати, в помещении, 
где организована выставка 
разработок и технической 
документациц, (проводился 
также конкурс плаката по 
проблемам экологии. Участ
вовали и Профессионалы, и 
любители. Были и такие, 
кто отражал только наши, 
томские, . проблемы. Эффек
тно выглядит плакат, на ко
тором изображен ге'рб 
Томска со вздыбленной ло
шадью. Со всех стО(рон его 
■подпирают заводские труг 
бы, 'Извергающие черные 
клубы дыма, уже застлав
шие часть герба. И яркая 
тревоЖ|Ная надпись наис
кось «Н е допустим!». А  вот 
любительский плакат. Но 
насколько же он остроумен! 
Изофажены талоны, но не 
на сахар, а 'На чистую воду 
и воздух...

Главное же богатство 
экспозиции выставки — 
разработки и ■идеи- ученых. 
Вот разложены прессован
ные трубки. Оказывается, 

, это регенерируемые метал- 
лопористые фильтры для 
'Понижения токсичности вы- 
'хлопных газов двигателя 
(внутренне|го 1сгоран|ИЯ|.
'Представлена раэра1ботка 
ToMCKHiM' цолитехническим 
■институтом. Казалось бы. 
За нее должно было ухва
титься объединение «Томск- 
■автотранс», другие предари- 
ятия, располагающие круп

ными автотранспортным(и 
цехами и базами. Ведь в 
'отработанных автомобиль
ных газах более... 200 ком
понентов и особенно вред
ный из них окись ^тлерода. 
Она накапливается в орга
низме, вызывает забапева- 
ние дыхательных путей и 
особенно вредна для детей, 
'беременных женщин, пожи
лых людей. А  углеводород! 
Его компоненты облада'ЮТ 
высокой токсичнсстькц, по- 
'вышают даболеваемость ра
ком легких. А  еще окислы 
азота, формальдегид,. Это 
особенно у дизельных дви
гателей. А  сажа из выхлоп^ 
ных труб! Она— носитель 
химических канцерогенов.

Вот почему к разработке 
томских политехников на 
аукционе идей, казалось бы, 
должна быть очередь. Ведь 
■в Томске— десятки тысяч ав
томобилей. Но нет очереди. 
За мёталлопористые фильт
ры надо .платить. Но мало 
пока находится таких, кто 
не жалеет денег на защи
ту природы и здоровья лю
дей. Вроде бы хозрасчет 
дает большую свободу са
мим предприятиям более 
разумно расходовать Свои 
накопления. Это так. Но 
бС|Лыицнство предпочитает 
П'датить юимволичеркие 
штрафы, а не тратиться на 
охрану природы.

На аукционе идей можно 
было увидеть вкброкомп- 
лакс «Морж». Его разра
ботчик — Томский инже- 
нерцо-строительный инсти
тут. Устройство работает в 
автоматическом режиме и 
эффективно очищает лю- 
;аые жидкости от механиче
ских загрязнений. Причем 
в комплект включаются 
■устройства, обеспечивающие 
дсимичеокую очистку и маг- 
ницную обработку жидко
стей.

Через всю область, с се
вера на юг, более чем на 
'800 километров, проложен 
нефтепровод Александров
ское — ТО'Мск — Анжеро- 
Судженск. Он дважды пере

секает Обь по дну, пересек 
десятки ее левых притоков, 
малых речек и ручьев. И 
вопрос жизни — все их 
защитить от засорения не
фтью. На аукционе пред
ставлена система непрерыв
ного контроля герметично
сти водных переходов неф
тепроводов, прибор для об
наружения утечек. А  ведь 
рядом с нефтепроводом ле
жит газопровод. Катастрофа 
■на железной дороге между 
Уфой и Челябинском,, унес
шая сотни и сотни человече
ских жизней, подтверждает, 
'какой дорогой ценой мы 
платим за свое экологиче
ское невежество.

В аукционе идей приня
ли участие представители не 
только Томска, но и Крас
ноярска, Кемерова, приеха
ли разработчики даже из 
■Иркутока. Томский межот
раслевой центр научно-тех
нической ин(^рмации вы
ставил здесь материалы, ко
торые деотоястрировал'ись 
иа ВДНХ за последние три 
года.

— Однако на аукционе 
идей больше оказалось 
(разработчиков, — с сожа
лением говорит заместитель 
председателя областного со
вета ВОИР Николай Алек
сандр,ович Калабин. — Мы 
разослали главным инжене
рам предариятий около ста 
Приглашений, а фактически 
не побывало и... десяти 
рредставите.лей! Представи
тель Томского политехниче
ского института, например, 
В. Л. Ивасеико специально 
(п,рнглашал| mpaHcnppTHHKOB 
города, расскаоьшал им о 
1М)еталлопористых фильтрах. 
Н,о пока в ответ интерес из 
вежливости...

Наступит ли время, когда 
аукционы идей по экологи
ческим разработкам станут 
долгожданными для пред
приятий. когда заводы сами 
будут приглашать к себе 
разработчиков? Надо ду
мать, та.кое время придет с 
переходом на регио-нальный 
хозрасчет, когда Советы бу
дут брать плату за землю 
и другие природные ресур
сы, возъм,ут под контроль 
состояние окружающей сре-

п. к о ло т о в к и н .

И Н Ф О Р М А Ц И О Н Н О Е СОВЕЩ АНИ Е
■ЗаверШ'Ил работу Съезд народных де

путатов, который вьтодит 'наше общество 
на новый этап развития демократии и 
гласности, перестройки, является одним 
из крупнейших событий в истории Совет
ского государства.

Вчера в зале заседаний обкома КПСС

и облисполкома состоялось информацион
ное совещание группы политинформато
ров обкома партии. С сообщением о рабо
те Пленумов ЦК КПСС и Съезда народ
ных депутатов выступил первый секре
тарь обкома партии В. И. Зоркальцев. Он 
ответил на вопросы собравшихся.

П О М ОЧЬ в ПО ИСКЕ
■Как уже сообщалось, на перегоне Челя

бинск ■— Уфа в ночь с 3 на 4 июня 1989 
года произошла тяжелая железнодорож
ная катастрофа. К сожалению, сегодня 
еще не полностью установлены все пасса
жиры, следовавшие в поездах № №  211 и 
212 (Новосибирск —г Адлер и Адлер — 
Новосибирск). МВД COOP по поручению 
1правит€Л1)ствен|Ной 'комиссии обращается

с просьбой к тем гражданам, кто после 
'катастрофы самостоятельно уехал с места 
аварии, сообщить через местные органы 
милиций или лично в штаб МВД Башкир
ской АООР (г. Уфа, улица Ленина, 7. 
Дел. 23-19-72 и 29-43-69) свои данные, а 
также сведения о пассажирах, с которыми 
следовали в этих поездах.

(ГГ'АСС).
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Д о к л а д Р Ы Ж К О В А
на первой сессии Верховного Совета СССР

Уважаемые члены Вер
ховного Совета СССР1

Съезд «а1р0|дных депута
тов выдвинул исключитель
ные по своей значимости 
задачи. Руководствуясь во. 
лей «а|рода и опираясь на 
творческий его потенциал, 
мы обязаны сделать все не
обходимое, чтобы в корот
кий срок вывести страну из 
сложного эмономического 

-положеявя, коренным обра
зом преобразовать полити
ческую систему государства, 
создать условия для не
уклонного роста благососто
яния советского человека и 
духовного обогащения лич- 
ности.

Вот узловые задачи, пред
определяющие те принци
пиальные требования, кото
рые должны быть положе
ны в основу формирования 
новопо состава правитель, 
ства. В чем их с>'ть?

Вонпервых, наш долг во 
всех своих действиях исхо
дить из главной цели — 
удовлетворения запросов и 
потребностей советского че
ловекам

Во-вторых, обеспечивать 
разв-итие экономики в ее но
вом социально ориентиро- 
ваяном качестве.

В-третьих, |управлять не 
адм'инистративно - команд
ными, а акюномиче|Скими 
меггодами.

В'Четвертых, строго сле
довать принципам эконо
мической демократии на ос- 
нове плюрализма и равен
ства форм собственности.

В-нятых,- полностью рас
крыть созвдательный потен
циал социалистического фе
дерализма.

Только при таких подхо
дах могут быть достигнуты 
коренные иэменения произ
водственных отношений, 
многообразие форм хозяй
ствования и подлинное их 
равнбправие, экономическое 
раскрепощение основного 
эвена производства, успеш
ное осуществление новой 
решональяой политики. С 
другой стороны, все это оз
начает, . что радикально ме- 
няется сам объект управле
ния. Отсюда вытекает не
обходимость наполнения 
централистоких начал в уп
равлении подлинно демо- 
кратичеоким содержанием.

Правомерен вопрос: какая 
орга|низацис|нная структура 
государственного, управле
ния объективно должна со
ответствовать всем этим ус
ловиям? Прежде чем отве. 
тить на него, необходимо в 
полной мере уяснить сущ
ность сложившейся струк
туры управления народным 
хозяйством. В общем и це
лом для нее характерны яр
ко выраженная, я бы даже 
оказал, пипертрофироваиная 
отраслевая .наДравленность, 
утяжеленная многоступен
чатостью, громоздким пе
речнем уэнопрофильных 
министерств и ведомств, и 
несоответствием экономи
ческим условиям таких важ
нейших функций управле
ния, как финансы, ценовая 
политика, банковская дея- 
тельнссть, и других.

Все это ссацавалось деся
тилетиями на основе тео- 
.ретичесиих догм и стремле

ния решить отдельные ча
стные задачи путем созда
ния новых и новых звеньев 
управления. Это делалось 
для того, чтобы регулиро. 
вать из центра все и вся. 
Фактически неограниченное 
командование проиизывало 
всю иерархию отправления, 
начиная от верхашх эшело
нов и вплоть до рядового 
>pia6oT,HHKa. Существо1вавшая 
система хозяйственного ру
ководства прямо отражала 
те акоиомические принци
пы, на которых строились 
отношения государства с ос
новным звеном производст
ва я регионами.

В ходе осуществления 
экономической реформы мы 
начали перестройку систе
мы уцравлення в последо- 
вательно очищаем ее от 
всего неэффективного, про- 
тиворечащего свободному 
развитию производительньк 
сил.

На современном этапе, 
назрела необходимость бо
лее радикальных изменений 
в структуре, функциях, сти
ле и методах деятельности 
правительства и органов 
тосударотвенноцо уи(ра®ле- 
ния. Большой прияципиаль- 
яый разговор об этом шел 
и на Съезде. Немало ост
рых критических оценок и 
кояструктивньЕС прадлсйке- 
■ний о роли и месте мини
стерств, ведомств, государ
ственных комитетов в-новой 
модели социалистической 
Системы хозяйствования вы
сказано былО' народными 
депу'татами. Суммируя все 
сказанное, можно сделать 
вывод: сегодня нам необхо. 
димо создать такую струк
туру, которая лишила бы 
все подразделения верхне
го эшелона управления воз
можности вмешиваться в ' 
оперативную - деятельность 
основного эвена производст
ва. За центром должны со
храниться только присущие 
ему функции, возможность, 
не отвлекаясь на текучку. 
Полностью сосредот0|читься 
на стратегических задачах 
народнохозяйственного меж
отраслевого и межрегио- 
нального уровней.

Мы начали активно двн- 
гаться в этом напраздении. 
В частности, несколько упо
рядочили систему управле
ния, сократили звенность, 
решительно пошли на фор
мирование новых производ
ственных, научно - произ
водственных и другше ви
дов хозрасчетных объедине
ний, позволивших усилить 
интеграцию науки и произ
водства, Уже в процессе 
этой работы начали прояв
лять себя такие экономиче- 
ские условия, которые об- 
ектавно привели к упразд
нению ряда союзных и оо- 
юзно - реопубликаяоких ми
нистерств я комитетов.

■Каков же итог сделанно- 
го?

Прежде всего накоплен 
хотя и небольшой, но прак
тический опыт борьбы с ад
министративно - командной 
системой управления и соз. 
даны объективные тярадпо- 
сьшки для более радикаль
ных шагов в формировании 
качественно новой структу
ры управления народным 
хозяйством. Все это позво
лило вп,лотную приблизить

ся к осуществлению ко- 
■ренных изменений состава и 
функций государственных 
органов.

Однако и сейчас продол
жают существовать разные 
точки зрения на роль .и ме
сто органов государственно
го управления экономикой. 
Одни настаивают на немед
ленном и полном упраздне
нии отраслевьк министерста 
'как исч€;рпавших свое 
назначение и функщш в ус- 
ловиях развивающ^ся эко
номической реформы. Дру
гие придерживаются иного 
мнения —  мол, нельзя 
обойтись без министерств в 
их ньшешнем составе, так 
как в противном сл5̂ чае бу- 
(Дет утерян контроль над 
экономикой, станет невоз
можным управление народ
ным хозяйством в масшта. 
бах страны.

Что можно оказать в 
Связи с этим? Вопросы эти 
чрезвычайно важны не 
толью> для настоящего, но 
и для будущего нашей эко
номики. Просто так, с ходу, 
их решить нельзя. Нужны 
разумный рационализ11.1 и 
учет реалий нашей жизни, 
степени евладенил на прак
тике экономическими мето
дами их воздействия на 
хозяйственный процесс.

Конечно, становление но
вых производственных отно
шений идет трудно. Но 
именно поэтому Чрезвычай
но ваншо иметь взвешенную 
оценку и ясный прогноз 
того, к чему могут привести 
1преждввременные реоргани
зации иля затягивание их. 
Словом, товарищи, забега
ние вперед, О'пережение 
со1бытий, ТОЧНО так же, 
как и топтание на месте, 
одинаково одесны.

Опыт, накопленный за 
годы терестройки, реформа 
экономической и политиче
ской системы страны, раз
вернувшаяся во всех звень
ях народного хозяйства ра
бота по совершенствованию 
управления экономимой ока
зали прямое влияние на 
формирование предложений 
по составу Совета Минист
ров СССР.

В_ основу новой системы 
уЦравления были положены 
предстоящие крупные иэме- 
нения в региональной по
литике, когда значительная 
часть хозяйства, располо
женного в республиках, 
краях и областях, передает
ся непосредственно в веде
ние 'респ>’ЗДш{аноких и ме
стных органов. Тем самым 
упраздняется система двой
ной подчиненности и ответ- 
стве.нности в форме союзно- 
рвопублика.нских мини
стерств и ведомств, сокра
щается мно1гоступенчатостъ 
в управлении, а значит, по
вышается са'Мостоятельность 
и ответственность мест за. 
удовлетворение насущных 
потребностей народного хо
зяйства и населения.

Одной из неотложных 
задач |Совершенствования 
управления становятся глу
бокие изменения в деятель
ности органов, относящихся 
к верхнему эшелону. Это 
прежде всего касается цент
ральных экономических ве
домств. Их значение и ,от- 
|ветственность в решении 
коренных задач экономики

и ускорения проводимой 
хоз»йст.веняой реформы 
чрезвычайно Велики. Это 
обязьшает очень критично 
оценить работу данных 
ведомств, так как м,ногие 
недостатки проводимой эко- 
ном^ичеокой реформы, мед
ленное развитие процесса 
оздоровления (Явоном.гакя 
непосредственно связаны с 
их деятельностью. Самой 
острой .критике на Съезде 
были подвергнуты Госплан, 
Минфин, Госкодщен, Гос- 
■комстат, другие ведомства. 
Правильная критика, спра
ведливая, и вновь образо
ванное правительство сдела
ет из нее соответствующие 
выводы.

Нужно также учитывать 
и то, что по меде качест- 
■веняой перестройки отрас
левого управления и укреп
ления хозяйственной само
стоятельности предприятий и 
регионов роль и значение 
центральных органов в ре
гулировании |Зксномических 
процессов будет возрастать.

Предлагаемый вашему 
вниманию состав органов 
государственного отправле
ния формировался с учетом 
большого многообразия вы
полняемых правительством 
функций, которые о'словно 
можно было бы свести к 
двум принципиальным на- 
пра.вл€ниям.

Первое — это функции, 
которые неотъемлемо при
сущи правительств,у .как 
высшему исполнительному 
и раопорядительному opraiHy 
гс.сударств€Я.ной ' власти 
Они известны, не буду ха
рактеризовать их подробно, 
а лишь .коротко ле.речис- 
лю. Прежде всего это функ
ции, связанные с общеэко
номическим |рвгулирсвани- 
ем развития общества. Их 
Правительство осуществляет 
через центральные эконо- 
мич,еские органы.

В круг этих обязанностей 
•входит также руководство 
многогранной социальной 
сферой, обеспечение защи
ты суверенных прав и ин
тересов социалистического 
государства и граждан, а 
также контроль всего ком
плекса природоохранных 
мер как в отдельных регио- 
■нах, гак я в стране в делом. 
В этих областях деятельно
сти правительства задачи 
государственного .управле
ния намечается возложить 
на 25 комитетов и .мини
стерств. Они схватывают 
весь разносторонний комп
лекс 1Проблем государст
венного управления.

Другим принципиально 
важным направлением в 
работе правительства явля
ется реализация функций 
по развитию материально- 
технической базы производ
ственной сферы. Здесь в 
результате развертывания 
Э1кономияеской реформы и 
повышения, хозяйственной 
самостоятельности предпри
ятий и территорий, а также 
в связи с предстошцими из
менениями в деятельности 
министерств и ведомств на
мечены яаибо.лее существен
ные преобразования систе
мы управления и сокраще
ние числа союзных органов.

Тая, общее количество

министерств по базовым от
раслям промышленности, 
сгг.роителъства, транспорта, 
агропромьппленного и обо
ронного комплексов намеча
ется уменьшить с 52 до 32, 
то есть почти на 40 процен
тов по сравнению с действу
ющими в настоящее время. 
В машиностроении, напри-
м ^ , вместо 11 мини
стерств, имевшихся на на
чало текущей пятилетки, ос- 
тап.̂ -тся 4. В металлургиче
ском комплексе министерст
ва черной и цветной метал
лургии будут лдеоб|разованы 
в единое Министерство ме
таллургии СССР. В химико- 
лесном комплексе из 5 ми
нистерств останется то.лько 
3. В топливно-знергетиче- 
оком .комплексе упраздняет
ся 3 министерства, в обо- 
деяном — 2. В строитель
ном компле.ксе, где было 7 
абщесоюзных минист^рств|,' 
сохранятся лишь 2. При 
этом строительные мини
стерства, действующие на 
территории РСФСР, пере
даются в ведение Россий
ской Федерации, как это 
>тке сделано и по др^тим 
союзным респу1блнкам.

Таким образом, вносится 
предложение определить со
став Совета Министров 
СССР в количестве 57 ми
нистерств и комитетов, при 
этом 25 действующих в на
стоящее время орга.нов уп
равления упраздняются.

Названное число мини
стерств и ведомств с учетом 
изменения их роли и функ
ций на данном этапе разви
тия экономики, на наш 
взгляд, наиболее приемлемо. 
Понятно, что по мере уг
лубления экономической 
реформы будут создаваться 
и условия для дальнейшей 
интеграции функций и со
ответственно органов госу
дарственного руководства.

Может возникнуть воп
рос: не идем ли мы на соз
дание суперминистерств, .ко
торые еще более укрепят 
монопольные шетиции и 
свой ведомственный дик
тат.

Хочу еще раз подчерк
нуть: речь идет о мгинистер- 
ствах совершенно нового 
типа, качественно отлича
ющихся от прежних. Они 
будут лишены многих хо
зяйственных функций, кро
ме одной — активно содей
ствовать , формированию 
экономической среды, по
зволяющей П10ляостью рас
крыться потенциальным 
возм’ожностям' основного 
.производственного звена. 
Это, пожалуй,, главная их 
задача. Основной упор в 
работе они призваны делать 
■на развитии п1>ио;ритетн.ых 
'направлений научно-техни
ческого прогресса, определе
нии перспектив отрасли и 
)Проведении инвестицион
ной ,политики в духе требо
ваний социальной переори
ентации народного хозяйст
ва.

Задачи развития и углу
бления радикальной рефор
мы, необходимость повсе
дневного и системного ана
лиза протекающих процес
сов, а также возрастающая 
‘потребность глубокого и 
всестороннего обоснования

очередных шагов в хозяй
ственных преофазованиях 
настоятельно диктуют целе- 
сообраэность создания в ка
честве постоянного органа 
кгравителыства Государст
венной .комиссии Совета
Министров СССР по 3K0HJ- 
'мичеокой реформе.

Вносится также предло
жение об образовании Госу
дарственной комиссии Сове
та Министров СССР по 
Чрезвычайным оитуациям'. 
Оно продиктовано самой 
жизнью. Задачи комиссии
будут состоять в том, чтобы 
обеопечивать ,нашу готов
ность к действиям в экстре^ 
мальных ситуациях, коордиг 
нацию и ко,нтроль за ра^- 
то'й .министерств и ведомств 
в деле планоме'рно'го созда
ния аварийно-восстанови
тельных и поисково-спаса
тельных средств, предотвра
щения или ликвидации по- 
!следствий таких ситуаций, 
!жизнеобесп€Ч€Н,ия яаселе- " 
Нил.

То,вфищи! Совет Минист
ров СССР существенно об
новляется. Хочу довести до 
вашего сведения, что из 
сформированного в 1984 
году правительства, насчи
тывающего 100 человек (без 
учета Председателей Сове
та Министров союзных рес
публик), в предлагаемом се
годня составе остаются ра
ботать лишь 10 человек.

Более половины членов • 
действующего ныне Совета 
Министров осв.о.бождаю1С|Я 
от дебаты, в основном в 
связи с уходом на пенсию. 
Практически ка)кдый третий 
член правительства предла
гается к назначению впер
вые.

Существенные изменения 
намечается провести и в со
ставе Президиума Совета 
Министров — он обновля
ется наполовину. Для опе
ративного решения теку
щих вопросов вводится дол
жность перв.ого заместителя 
Председателя правительства 
по общим во.просам. На 
этот пост предлагается на
значить т. Воронина Льва 
Алексеевича — одного из 
'крупных организаторов, 
спы.тного руководителя, ра
ботавшего на многих важ
ных участках системы го
сударственного управления.

|Пврвы.м заместителем 
Председателя Совета Ми- 
'нистров, председателем 
Госплана СССР предлага
ется утвердить т. Маслю
кова Юрия Дмитриевича, 
который в прошлом прошел 
хорошую школу производ
ства, был одним из руко
водителей Госплана, на по
сту заместителя Председа
теля Совмина СССР отве
чал за работу важ1Ного на
роднохозяйственного KiOMn- 
лекса.

Учитывая особое значе
ние и неотложный характер 
решения проблем развития 
агропромышленного .комп
лекса, предлагается ввести 
должность первого замести
теля Председателя Совмина, 
председателя .Государствен
ной комиссии Совета Мини
стров СССР по продоволь
ствию и закупкам. На этот 
.пост предлагается назначить 
т. Калашникова Владимира 
Ильича, длителкное время 
работавшего на различных 
должностях в сельском хо

зяйстве. В настоящее в,ремя 
он первый секретарь Вол- 
гот|радского обкома КПСС.

Заместителями Председа
теля правительства предла
гается впервые назначить 
известных советских ученых 
— академиков т. А^лкина 
Леонида Ивановича, кото
рый будет руководить соз
даваемой Государственной 
комиссией по экономиче
ской дефо)рме, и на долж; 
иость председателя Госу-' 
.да'рстве|нного .комитета 
СССР по науке и технике— 
т. Лаверова Николая Пав
ловича, вице-президента 
Академии наук СССР. Эти 
люди известны своей про
грессивностью', привержен
ностью идеям перест|ройки, 
.обладают .глубокими теоре
тическими знаниями.

'Заместителями Председа
теля Совета Министров 
СССР предлагается утвер- 

" дить также товарищей:
Белоусова Игоря Серге

евича — Государственная 
комиссия Совета Министров 
lOCCP по военно-промыш' 
ленным вопросам.

Бирюкову Александру 
(Павловну — Бюро Совета 
.Министров СССР по соци
альному развитию.

Гусева Владимира Кузь
мича — ВкУро Совета Мини
стров СССР по химико-лес
ному комплексу.

Догужиева Виталия Хус- 
сейновича — Государствен
ная комиссия Совета Мини
стров СССР по чрезвычай
ным ситуациям.

|Каменцева Владимира 
Михайловича — Государст
венная BiHeraHeaKOiHOMkHe- 
ская комиссия Совета Ми
нистров ССОР.

Мостового Павла Ивано
вича — Государственный 
комитет СССР по матери
ально-техническому снабже
нию.

Рябева Льва Дмитриеви
ча— Бюро Совета Минист
ров СССР по топливно- 
'анергетическсму комплексу,

Силаева Ивана Степано
вича — Б к ^  ' Совета Ми
нистров СССР по машино
строению.

О ,каж1Дом из них могу 
оказать, что это руководите- 

,ли, отличающиеся высокой 
профессиональной подготов
кой, большим практическим 
опытом работы на различ
ных Участках народного 
хозяйства. Все они немало 
сделали для осуществления 
курса на перестройку уп
равления экономикой. Сле
дует иметь в виду, что .по 
характеру своих обязанно
стей заместители Председа
теля Совета Министров яв
ляются, как правило, одно
временно и руково.дителями 
соответствующих постоян
ных органов Совмина 
СССР.

в состав Президиума 
Совмина СССР в соо.тветст- 
вии с ЗаконО'М о Совете 
Министров СССР входят 
также министр Финансов 
СССР и управляющий .дела
ми Совета Министров.

На должность министра 
финансов предлагается на
значить т. Павлова Вален
тина Сер.геевича, доктора 
экономических наук. Он

приобрел необходимый для 
руководителя такого ранга 
опыт пра,кшческой деятель
ности в финансовой сфере,^» 
прошел путь от инспектора 
райфо до первого замести
теля министра финансов и 
председателя Госкомцен 
СССР.

УправляющииМ делами Сов
мина предлагается утвер- 
,дигь т. Шкабардяю Михаи
ла Сергеевича, докто1ра тех
нических наук, работавшего 
министром приборостроения, 
средств автоматизации и 
систем управления.'

Более пс|дробные данные 
о жизненном пути предла
гаемых к утверждению чле
нов Президиума, а также 
всех руководителей комите
тов, министерств и ведомств 
у вас имеются, мне, по-ви- 
димому, нет необходимости 
останавливаться на каждой 
кандидату.ре.

Хотелось бы дополнить, 
что из 8 заместителей ру
ководителей некоторых го
сударственных органов, ко
торые были утверждены в 
ранге министдев СССР, в 
новом составе правительст
ва предлагается иметь толь
ко две такие должности — 
это первый заместитель 
председателя Госплана 
СССР и председатель Госу
дарственного комитета по 
легкой промышленности при 
Госплане (ХЗСР.

Принцип подбора, .дума
ется, ясен из представлен
ного на ваше рассмотрение 
нового состава правительст
ва. Здесь .подобраны руко
водители известные и авто
ритетные, достигнуто соче
тание людей высокой науч
ной «валификации и богат<^ 
го практического опыт^ 
Среди предложенных кан
дидатур 6 человек — ака
демики и члены-iKOippecnOH- 
денты Академии наук 
СССР, 23 — имеют ученые 
степени, а 37—  были круп
ными хозяйственными ру
ководителями. В числе ре
комендуемых членов пра
вительства пятеро имеют 
возраст до 50 лет, 21— от 51 
до 55лет„31 — от 56 до 
лет и 13— от 61 до 65 лет. 
Таким образом, средний 
|возраст членов правитель
ства — 55 лет.

Тсваришц члены Верхов
ного Совета! Прощу вас 
рассмотреть структуру ор
ганов гасуда|рствеяного .уп
равления и персональный 
состав Совета Министров 
СССР. Проекты до.кум€ятов 
по этим вопросам у вас 
им1вются. Что касается на
значения председателя' Го
сударственного комитета 
СССР по охране природы, 
то 'Кандидатура на этот 
Пост будет представлена 
дополнительно!. Установ
ленный отныне Конститу
цией порядок форМ'Ирова- 
ния правительства, кото- 
'рым предусмотрено пдедва- 
’рительное рассмотрение 
Предлагаемых кандидатур 
комиссиями .палат .и коми
тетами Верховного Совета, 
'позволит глубоко и всестот 
ронне дессмотреть внесен
ные предложения.

Прошу поддержать пред
ложения, которые вносятся 
на ваше рассмотрение.

Вырабатывать систему непрерывного 
нравственного и эстетического воспитания

На бюро Томского горкома КПСС рассмотрен вбпрос «О  
ходе выполнения постановления XIII пленума горкома КПСС  
от 29 августа 1988 года «О  работе партийных организаций 
по осуществлению перестройки высшей и средней школы» 
в части нравственного и эстетического воспитания учащейся 
молодежи».

Успех пересгройви обще
ства зависит в первую оче
редь от .уровня даховного 
разв-ития человека. На бю- 
ipo горкома КПСС отмече
но, что в арсенале работы 
партийных организаций 
учебных заведений города 
сегодня имеются большие 
воэможяости для эстетичес- 
iKioro, нравственного воспи
тания молодежи. В Томске 
2 концертных зала, симфо
нический оркестр, орган, 2 
камерных оркестра, струн
ный квартет, 4 театра, 6 
иииогеатров, 16 Домов куль
туры, 2 государственных 
.музея.

Вла1готворно влияют на 
формирование творческих 
способностей, нравствен
ных позиций учащихся ак
тивные занятия в клубах 
по иитфесам и коллекти
вах художественной самоде
ятельности,, участие в му
зыкальных лекториях и ки
нолекториях, тварческие 
встречи с артистами ' теат
ров и филармонии, писате
лями.

Примерно 22 тысячи уча- 
1ЦИХОЯ школ и ПТУ (38

процентов) охвачено вне
классной работой в «руж- 
ках, объединениях и т. п. 
Только при школах города 
работает 43 хора, 13 танце
вальных коллективов, 14 
театральных кружков. 10 
аштб,ригая, 4. ансамбля 
бальных танцев. -Существует 
36 детских клубов по месту 
жительства, при которых 
.работает 56 кружков эсте
тического направления, где 
занимается 700 учащихся.

iB иемалой степени фор- 
.мироваяию эстетической и 
нравственной KynbTyipbi уча
щихся школ, ПТУ и техни
кумов способствуют еже
годные со.вместные смотры 
учительской и ученической 
'Художественной самодея
тельности, хозрасчетные 
школы искусств, музыкаль
ные, художественные шко
лы..

'В то же время бюро гор- 
.нома КПСС отметило, что 
работа партийных opi^Hsa- 
ций учебных заведений по 
эстетическому и нравствен
ному воспитанню молодежи 
оказывается самым запу
щенным аспектом формиро
вания личности Нет систе

мы всеобщего. неп.рерьшн!Ого 
эстетического образования и 
воспитания.

В гориспол1коме отсутст
вует серьезная перспектива 
решения этой проблемы, 
особенно в pasBiHTHH мате
риальной базы, определенни 
приоритетных направлений 
в духовной сфере учащейся 
.молодежи, обеспеченяи го
рода квалифвщированными 
кадрами.

В деятельности горкома 
ВЛКСМ преобладает жш- 
мерческий подход в вопро
сах свебодвого времени мо
лодежи. Ослабла забота 
комсомола по формирова- 
нию нравственных и эстети
ческих идеалов.

Оледствдем такого состо- 
яния дел является рост без. 
духовности, нравственного 
цинизма молодежи-. В кол
лективах учебных заведений 
постоянно сокращается ко
личество участников худо- 
жествешюй самодеятельно
сти и народного творчества. 
Технократический стиль мь1- 
шления рунаводителей ву
зов не способстцует развй- 
тию студенческого универ

ситета искусств, развитию 
'пб.щекультурного уровня 
'преподавателей.

Бюро горкома КПСС обя
зало райкомы. КПСС, пар
тийные организации школ, 
ОПТУ, среднях специальных 
учебных заведений и вузов, 
коммунистов гороно ком и
чески проанализировать эс- 
тетичеокое, нравственное 
Воспитание учащихся в сво
их коллективах, полнее ис
пользовать в этой работе 
всшюжности учебных заве
дений и областных учрежде
ний культуры, общества 
«Знание», творческих сою
зов. От разовых и стихий, 
пых форм взаимодействия 
с ними последовательно пе
реходить X системе всеоб- 
ще1ГО, непреры.вного эстети
ческого образования и вос
питания.

•Идеологическаму отделу 
горкома КПСС поручено, в 
соответствии с  разираниче- 
нием функций партийных и 
советских органов, осущест. 
влять выработку основных 
иаправлеяий развития эсте
тических и нравственных 
начал, формирования поли, 
кичеюкой культуры кадров, 
передав при этом советским 
и xoBidteTBeiHHbiM' .органам 
вопросы уифвпления мате- 
•риальной беды, финансиро
вания, организации и прове
дения мероприятий, профес- 
сиональш^ подготовки ра
ботников культуры и реше- 
1шя их социально . быто
вых условий.

М АСТЕРА
Валентина Федоровна 

Усова — ветеран отде. 
лючного управления тре
ста «Томскжилстрой». Го
родским стройкам она 
отдала больше двадцати 
лет.

Когда на стройку при- 
)содят студенты, то рабо- 
■гают ОИК под руководст. 
вом опытных ияструкто. 
ров. Эта должность не
легкая, и не каждый ма. 
'стер может к ней спра
виться. Л  вот у Вален
тины Федоровны хватает 
н выдержки, и терпения, 
я внимания. Поэтому в 
«Отделстрое» она в !чяс- 
л е  (яяструкторов-настав- 
ввков. В прошлом году 
все лето провела со сту. 
Дентами на отделке кор
пусов областной клини
ческой больницы. Навер. 
няка благодарны они сво
ему наставнику за то, что 
учила их (Мастерству от
делки. !В жизни это обя
зательно пригодится^ Д  

Валентина Федоровна в 
этом деле мастер боль
шой.

В числе нескольких 
опытных мастеров Усова 
отделывала квартиры в 
жилстроевском доме по 
ул. Лебедева. Тоже дове
рие большое: судьями
тут были сами строите
ли: В этом доме трест 
выделил ее семье четы- 
рехкомнатиуШ квартиру. 
Валентина Федоровна уже 
бабушка, нянчит внучат. 
Но все так же iqpenKa 
W a в работе, которой 
предана долгие годы.

В. ЛЕБЕДБВ.
Фото Н. Потапова.
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Острый сигнал

ДОГОВОР 
ОСТАЕТСЯ 
НА БУМАГЕ

в сложных -условиях начал 
нынешний сезон коллектив на
шего участка Кетской сплав- 
нонторы. На неделю позже 
обычных сроков началась на
вигация, причем началась она 
■при низких горизонтах арды, 
и плоты в верховьях Кети 
долго не могли всплыть. К 
буисировке их своей тягой 
приступили '16 мая, а Иолпа- 
шевений речной порт — еще 
на два дня позже. Позтому 
вместо б7 тысяч кубометров 
круглого леса |по (плану потре
бителям смогли отправить в 
мае лишь 35 тысяч.

Удастся ли наверстать упу
щенное 'В июне? Коллективы 
бригад Ма кранах настроены 
на круглосуточную погрузку, 
но о ритмичной работе можем 
только мечтать. Перебои в 
подаче барж нолпашевскими 
речниками связывают нас. 
простои затягиваются на сут
ки и больше. На рейде уже 
скопилось 150 тысяч кубомет
ров леса, а ежедневно к ним 
добавляется .еще |два-три пло
та, поступающих с верховьев 
Кети. Семьдесят человек сидят 
без дела, простаивают три 
плавкрана стоимостью милли
он рублей каждый, на кото
рые накручиваются солидные 
суммы амортизации. И хотя у 
нас с речниками заключен 
договор на отправму древе
сины, руноводители Колпашев- 
ского речного порта на оче
редной наш звонок по поводу 
срыва подачи тоннажа снова 
сетуют на плохую оборачива
емость барж. Л та, что идут 
транзитом, не разрешает ста
вить под погрузку ласа За- 
падно-Сибирсное речное паро
ходство. I

Наши рабочие никак не 
возьмут д толк, почему не 
выполняются речниками усло
вия договора.

Ю. ЗИМАРЕВ, 
начальник Кетсного сплав-
участиа кетской сплавной Ц.

конторы.
Колпашевский район.
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К строю цивилизованных кооператоров
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э т о  и  Е С Т Ь  « О А Р Н А С »

Не будем вдаваться в де
тали: почему вдруг «Парнас» 
—  обитель поэтов и муз? 
Дела «Парнас» ведет пре
дельно земные. Основной, 
базовый филиал — радио
технический цех ТРТЗ, там,

днем завоевывает все боль
шее доверие заводчан. Не 
только планами, програм
мой (расширить сферу сво
его влияния на все магнито
фонное производство: в те
чение трех лет вывести оро-

где рождаются магнитофоны дукцию подсобного — мясо, 
«Томь-303». Другой — сель
скохозяйственный цех заво
да, его подсобное хозяйство.
Есть лесозаготовительный 
цех. А  со дня на день начнет 
выдавать продукцию цех по 
вьшуску автомобильных ло
бовых стекол. Вот такой 
«спектр интересов».

Каждый филиал объедине
ния — на полноаМ хозрасче
те. Начав свою деятельность 
на радиотехническом 1 фев
раля, «Парнас» с каждым

молоко, мед — на уровень 
государственных цен; реали
зацию автомобильных сте
кол — через торговую сеть 
и т. ,д.)— завоевывает дела
ми.

— Своевременные постав
ки кооператоров улучшили 
и нашу работу, — расска
зывает начальник цеха, ку
да поступает продукция 
«Парнаса», Р. А. Мудари- 
сов.

А  главный инженер ра
диотехнического завода М. А.

Беляев по этому поводу до- 
бавляет^

— Мобильность коопера
торов заслуживает уваже
ния. Радует их настрой на 
дело, ответственность за не
го. (Ьейчас им, конечно, не
просто; период становления, 
(itaflxb же возрастающие мас
штабы производства, требу
ющие высококвалифициро
ванных специалистов. Но ни
чего — будем помогать.

Кооператоры отлично по
нимают, что состоятельность 
их фирмы напрямую зави
сит от качества вьшускае- 
мой продукции. И все-таки 
«кадровый голод» ощущает- 
cjf: на инженеров, радио
монтажников, настройщиков, 
сборщиков радиоаппаратуры.

Вот почему в заводском от
деле кадров — специальный 
агент по набору работников 
в «Парнас».

Кооперативное объедине
ние растет, набирает силу. 
И все больше вселяет уве
ренность, что у  него — 
большое будущее.

А. ЭЛЬФОН, 
ваш иешт. корр.

* * *

Н А  СНИМКАХ: бригада 
Светланы Легковой; радио
монтажники iP. Горбатов, 
А. Иванов 1и настройщик В. 
Малетин; за рюнтажом печи 
по выпуску автомобильных 
стекол (Р. Саликаев, (Ю. Бук
реев, М. Шалаев и Г. Пше- 
ленский.

Фото А. Василаева.

Т е н е в а я  
кто и что ее
Растраты, хищения социалистической собственности, 

црипрятывание («дефицита», обвесы и обсчеты. Эти лоро-, 
кн В'{коллективах предприятий торговли, общественного 
питания, увы, реальность. Идут рейды рабочих конт
ролеров, активизировали свою деятельность народные 
контролеры, работники ОБХСС, госторгинспекции, проф
союзный актив. Фа1в!ты грубых нарушений устанавлива
ются, нередко уголовно наказуемые, а что дальше?

■НИИ правил советской тор 
говли пока не произошло 
Растет число 
должностных 
ВИЙ...

Случайно ли

недостач и 
преступле-

дело-
вых отноше(ний между ру
ководством райпо и правоох
ранительных OipraHOB.

)В райкоме партии и рай- 
исщшшме представления 
прокуратуры читают, обсуж
дают на бюро, заседаниях, 
но принимаемые .решения

НЕ КТО  ИНОЙ, 

К А К  М Ы  С А М И ...
Какие родители не мечтают иметь здофового ребенка. 

Только, к сожалению, не каждой семье достается такое 
счастье. Обо реем этом и шла речь на X I пленуме обко
ма профсоюза медицинских, работников. Ее участники 
выразили обеспокоенность качеством оказания медицин
ской помощи больным детям, работой детских дошколь
ных и лечебных учреждений, а также неудовлетворитель
ными условиями труда и быта женщин. Цифры в докла
де приведены такие... В области в среднем умирает 1*̂ 5 
детей из 1.000 родившихся. Это страшные, невосполни
мые потери, и в этом наша общая Ш1на.

Среди детской смертно- о пуске 4-й очереди, а не о 
сти на первом месте— болез- здоровье людей, 
ни периода новорожденно- В распечатке к единаму 
сти, на втором— врожденные политдню по апрельсновУО' 
пороки. Многие ребятшпки (1989 г.) Пленуму ЦК КПСС 
рождаются ослабленными, есть победная реляция о том, 
недоношенными. И основной что план года по вводу дет- 
причиной такого' положения оких дошкольных учрежде- 
являются неудовлетвосритель- ний вьшолнен на 112 про- 
ные услониц, в кото- центов. Очень здорово зву- 
рых трудится в области ка- чит, если бы не одно но... 
ждая пятая женщина дето- Читаем в докладе на плену- 
родного возраста. (Газета ме обкома про^оюза меди- 
уже вела разговор об этом Цивсиих работников: «Еще 
в прошлом году в статье 30 процентов детских до- 
«Эти не женские женские школьных учреждений рас- 
лроблемы», опубликованной положены в ветхих, непри- 
16 августа). Как видно, не- способяенных помещениях», 
благополучие со здоровьем А  неприспособленность плюс 
ребенка закладьгаается за- необеспеченность и переуп- 
долго до его рождения. Да лотненность дают следую- 
и как ему не быть? Приведу щие невеселые цифры: забо- 
один пример вопиюще-ха- леваемость детей в дошколь- 
латного отношения к здоро- ных учродсдениях в среднем 
вью тружениц, будущих не- по области составляет 1797 
счастных матерей. В сентяб- случаев в год на 1000 детей, 
ре прошлого года газета конечно, каж:дому проф-,. 
в статье «Выхлоп» приво- союзу медиков все эти проб- 
дила такие цифры по Том- лемы не решить, нужны 
сксму нефтехимическому объединенные усилия всех' 
комбинату: «..дгз 730 об- отраслевых профкомов. Проф-
следсванных женщин ус- союзы просто обязаны стеной 
тановлена п а т о л о г и я  встать против так называе- 
у 430. Ни у одаюй из обсле- мых «государственных» ин
дованных женщин основного тересов. направив свою дея- 
произ(В01дства в течение 1987 тельность действительно на 
и первой половины 1988 го- помощь рабочему человеку. 
1ДОВ не было отмечено ни К сожалению, сегодня нель- 
одного случая нормального зя привести ни одного при- 
течения беременности». мера совместной работы от-

Сейчас здесь наводится по- S f n f  
(ПИПОК- но я Y04V лбпятитк профсоюз рабОЧ-ИХ ХИ-Г  ”  * О Я х о ч у  ООраТИТ м яяягипИ  ~и
внимание читателей на дру'
гую сторону этой проблемы. 
То, что на ТНХК производ
ство явлпется вредным,— это 
цояяппю. Значит, помимо вся-

мической и нефтехимической 
промышленности не видел, 
что ТНХК сТ|роится без мед
санчасти? Почему молчали 
до сих пор медики? Вот тут 
мы и подойдем к ответу наких доплат и льгот, женщин вопрос- й(то виноват в вьГ- надо где-то лечить. Но где? ^  виноват в вы

В переполненных городских 
больницах? По логике — на 
ТНХК должна быть своя 
медсанчасть. Но ее нет, хотя 
еще в 1982 году было при
нято постановление дирш-
тивных органов, в котором ;ассчитатаая“ на г^ Г  шла речь о строительстве не Рассчитанная на годы.
только медсанчасти, но и

сокой смертности и заболе
ваемости‘ наших детей?». Не 
кто иной, как мы сами, на
ше (равнодушие и разъеди
ненность.

В нашей области разрабо
тана программа «(Детство»,

И
только тогда, когда мы пере-

пнонеоского латеоя и ппо- станем делить детишек на на-1Ш(Ш1с,р!СЖ1иГС> ЛШ^рЯ) и про iTiTTv тт Tip HQTTTttY илтппо тагл
1кгли)^1ш дтя ш ил и не Наших, кощя все

Филактория комоината. отраслевые профкомы объе-
Казалось бы, надо поправ- динят свои усилия для со- 

лять перекос. Щ ет время, хранения здоровья детей, мы 
на ТНХК проходят сове- сможем приблизить выполне- 
щания на самом высоком ние этой программы, 
уровне, но речь на них идет В. УГЛИЧАНИН.

ВСТРЕЧА ПОЛИТКЛУБОВ
На два дня по инициати- 

(Ве обкома ' ВЛКОМ'’ *̂ Томск 
стал местом встречи поли
тических клубов и групп 
молодежных гражданских 
инициатив Западной Сиби
ри. На встречу прибыли 
п'редста®ител:и Новосибир
ска, Барнаула, Тюмени, 
Кемерова, Омана, Томска, а 
также Москвы и Риги. В 
острых, напряженных дис
куссиях прошли эти два 
дня. Обсуждались (вопросы, 
волнующие каждого совет
ского человека: демоцрати- 
за(ция общества, гласность, 
национальная политика, эко
логия, духовное обнищание, 
роль комсомола в пере
стройке страны. По итогам 
работы встречи ее участни
ки приняли обращение ко 
всем трудящимся Западной 
Сибири, к молодежи. В нем

отмечается нео(бх9димость, 
введения • самрфинансирЬйа-' 
ния республтж и регионов, 
содержится требование соб
людать пропорциональное 
представительство наций и 
народов страны , на всех 
уровнях и сферах деятель
ности общества, осо(5енно в 
области культуры и идеоло
гии. Необходимо усилить 
патриотическое воспитание, 
бороться за сохра(нение па
мятников культуры. (Все 
природопреобразующие про
екты взять под строгий ■об
щественный контроль.

В обращении также ут
верждается, что только ду
ховное возрождение наро
дов Сибири и страны в це
лом способно коренньш об- 
разс(М вывести нас из той 
ситуации, в которой (Нахо
дится страна.

Г. ГОРЧАКОВ.

венному»...

СНсталпсь

В прокуратуре нам пока
зали объемистую папку с 
перепиской. Здесь информа
ция в облпотребсоюз, райком 
партии, райисполком и отве
ты.

'Вот образчик одной из 
отписок. Признавая установ
ленные прокуратурой фак- 

В 1988-— 1989 годах ра- ства факты сокрытия от по- ты, председатель облпотреб- 
ботники правоохранитель- купателей товаров в ноябре союза Г. Е. Михайлов, одна- 
ных органов, народные кон- 1988 года в универмаге се- ’КО, полагает, что... «между 
тролеры вскрыли серьезные ла Кривошеина, злоупотреб- райпо и прокуратурой раио- 
нарушения в работе Криво- ление служебным положе- на отсутствует должный кон- 
шешокого (райпотребсоюза, нием товароведа Г. Т. По- такт в деле обеспечения со- 

— Этой организацией мы повой, распорядившейся по- хран'ности социалистической 
вынуждены заниматься по- лученными с базы облпот- собственности, нет плана со- 
стоянно,— сказал прокурор ребсоюза сурковыми шал- вместных мероприэтий, про
района В. В. Заводенко, — ками,, как личными; факты пагаида права (работниками 
проводим проверки, рассле- сокрытия товаров продавца- (прокуратуры осуществляет- 
дования, о выявлен(ных на- ми Н. А. Костык и С. А. ся лишь путем проведения 
рушениях пишем информа- Индукаевой. лекций на правовые темы...»,
ции и представления в рай- .в рабочее время на тер- И далее Г. Е. Михайлов пи
ком КПОС, райисполком, ритории автобазы райпо во- и^ т̂, что все это не опособ- 
Готовим статьи в районную дитель пивовоза А. В. Вла- 
газету, но... заметных улуч- срв устроил распродажу пи- 
шений в ' деле сохранности ва. И ничего. Да разве толь- 
народного добра, соблюде- «р  эти факты свидетельст

вуют о попустительстве , и 
отсутствии должного конт
роля за сохранностью коо
перативной собственности!

С апреля 1988 года в длщь" констатируют факты 
это? Везу- райпо существует подсобное грубейших нарушений пра- 

словно, нет, есл(И отсутству- хозяйство. По данным оух- советской торговли,
ет должный подбор кадров галтерии, в нем чисштся 1о .Председателю правления рай- 
и их воспитание. На ответ- племенных свиней, в тече- g  Тоушнаяову в оче- 
ственные должности прини- ние года от них оьи при- редкой ргй объявляют вьцо- 
мают нечистоплотных лю- плод, но ни один поросенок намечаются мероприя-
дей, к тому же плохо зна- ие оприходован, при про- «по улучшению», и... все 
ющих дело. В коллективах верке обнаружено сви- остается в прежнем виде и 
не создана обстановка все- ньи, а сколько их должно хуже. В ноябре 19(88
общего осуждения лиц, по- быть? рода исполком райсовета на-
сягающих на социалистичес- А  чего стоит поведение .родных депутатов обсудил
кое (Имущество. Подготовка самих руководителей рай- вопрос о работе райпо по 
и переподготовка кадров по? .Назначили на должность обслуживанию населения в 
проводится формально. На председателя В. Н. Тоушка- условиях хозрасчета и само- 
сегодняшяий день ни один нова. Вместо того, чтобы финансирования в свете тре- 
работник райпо не обучает- навести порядок, он совме- бований июньского (1987 г.) 
ся в средних и высших стно со своими подчинен- Пленума ЦК КПОС. Отме- 
учебных заведениях. Велика ными нарушал правила тор- чено, что аппарат управле- 
текучесть надрав. В тече- говли спиртньшЯ' налитка- ния не только не сокращен, 
ние 1988 года бьшо приня- ми. Заместитель директора а вырос с 43 до 49 человек, 
то (на работу 133, а уволено 3(ак>тканторы В. А. Гор- Арендный, семейный подряд 
136 человек. Возросло чис- баЯь в рабочее время 1 ию- не внед(ряется. Создан всего 
ло прогулов. А  большинст- ля 1988 года (был пьян. В один кооператив. В резуль- 
во нарушителей остаются таком состоянии совершил тате план товарооборота за 
безнаказанными. Ни один дорожно - транспортное на- десять месяцев недовьшол- 
чеиовек, допустивший рас- рушение. В результате по- ней на миллион рублей. Из 
трату или хищение, нару- страдал ребенок, нанесен су- восьмидесяти магазинов его 
шение правил советской щественный материальный осилили только пять. Вьшол- 
торговли в 1988 году, не ущерб. нение плана по прибылц со-
был уволен как не внуша- .Мотоцикл, принадлежа- ставило всего 41,5 проце1н-
ющий д о в е р и я .  Оком- щ .̂ й заготконторе, был от- та. Но это не отразилось на 
прометировавшие себя на дан Горбаню в полное рас- зарплате адмииистративяо- 
одном’ месте переводят- цоряжение, хотя он не имел управленческого аппарата.
Ся на другую материально- даже прав на управление 21 апреля 1989 года не
ответственную должность, им. В связи с аварией мото- полком райсовета рассмот- 
либо увольняются по собст- цикл разбит, но ущерб с рвл вопрос о вьшолнении 
венному желанию, а потом этого руководитешя не был .предыдущего решения. Чле- 
возникают где-(нибудь за (вяьккан длительное время, ны исполкома вынуждены 
прилавками или в «складах д  g ноябре — декабре он были констатировать, что 
с дефицитом». Так, прода- «отпустил» со склада знако- До сих пор не принимаются 
вец Г. Jl,, Гррбачева растра^ „ым 29 рыболонных сетей, меры по сохранности коопе- 
тила свыше трех тысяч руб- поступивших для продажи ративной собственности, 
лей. Ее уволили «по собст- через универмаг лицам, за- Только за первый квартал 
веяному». В 1984 году вновь ключившим договор с рай- допущено три крупные не- 
приняли в этот же магазин до на сдачу рыбы. достачи. Имеются факты
на прежнюю должность. В .g сожалению, перечень нарушений правил советской
1987 году она допустила нарушений такого рода мож- торговли. 'Увеличилось число
мелкую, а в 1988-м— круп- продолжать, .С ведома прогулов. Имеются перебои
«ую  недостачу. Вновь уво- дирекции райкоолзаготпро- в обеспечении населения то- 
лена «по собственному же- заведующий складом варами достаточного ассор- 
ланию». ■ д  JJ Шлейхер в 1988 году т,имента. Исполком принял

■Ппопавеп Т В Рчлнип- вродал со склада 20 рыбо- информацию председцгеля

кая ^ м ^  1 ^  V a ”  К П ' ж е ' '
vjiRUf'Ha ‘R 0|бмя1нр TiQKiVin&T€- ИОВ, 060 килограммов Д(ро у Р •
лей пги пгопа^е пим в большое количество охот- Ясно одно: пока не будет 
^п м теш ан и и  200 кило «ичьих гильз, патронов, по- системы подбора, лодготов- 

c tx lm  В декабре Р°ха. Заведующий складом ки и воспитания кадров, по- 
V я е Г о б ^ 1 р тш ь7  с^ошые Н. И. Заев за этот же пери- ка ведомства будут защ)ы- 
от г о д ^ ^ й  товары И ОД распродал близким лю- вать глаза па зшщения, при- 
гаа S  ™  «по собс7- яям товаров на сумму 2.349 прятьтание дефицита, тор- 

^ ™  рублей. (Все они преднаэна- говлю из-под прилавка-«гнуж.
чались для тех, кто заклю- ным» людям, не удастся из- 

беэнаназанны- чил договоры с .1>айпо, .чле- бавиться от этих негатив- 
ми. не получили никакой нам охотообщества за сдачу ных явлеи^ий _  
оценки со стороны руковод- рыбы, пущнины, дичи, меда. |С. 'П и эд н я к и в А .

«Материнская
гордость»

Знакомством за «круг
лым столом» ознамено- 
(Валось nepiBoe заседание 
клуба многодетных ма
терей Советского района 
г. Томска, состоявше
еся в Доме культу,ры 
ГРЭС-П, на базе кото- 
(рого создан этот клуб. 
Программа первой встре
чи была разаихУбразной. 
Кроме концерта и тан
цев. для детей были ор
ганизованы игры и про
смотр мультипликациш- 
ных фильмов, состоялась 
и ярмарка школьных по
делок. Во (время товари
щеского чаепития мно
гим .матерям были вру
чены медали материн
ства.

Собравш.иеся сообща 
обсудили многочислен
ные цроблемы многодет- 
(Ных — от квартирных 
до бытовых.

(Клуб еще формирует
ся. Мноподетных мате
рей просят обращаться в 
Советский райком пар
тии, в 21-ю кюм(нату, по 
.понедельникам, с 16 до 
18 часов.

Б. ЛУГОВ.

Берегите
*«своих»
клещей

(Многие тсяиичи с неко- 
торьш удивлением' вос
приняли требование ме
диков: доставлять им
укусившего вас клеща. 
■Раскроем |«(ско(бки» это
го требования.

В научно - производ
ственном объеди1неН(ИИ 
«'Внрион» разработана 
новая диагностическая 
система для выявления 
ви.руса клещевого энце
фалита в оргапиз.ме кле
щей - переносчиков. На
личие вируса в клеще 
служит основанием для 
не очень приятной про
цедуры профилактическо
го лечения, Сейчас в со
ставе Томской городской 
санэ11И|Дста1Нции создана 
при содействии облСЭСи 
органов здравоохранения 
специальная служ1ба, ко
торая исследует клеща и 
через четыре-ПЯТЬ часов 
дает четкое определение 
его зараженности. Пара- 
3(ита измельчают, затем 
над ним начинакуг работу 
биохимики и вирусологи.

Новый метод разрабо
тан 5ТОМ(Ичаоли в сотруд
ничестве с .Институто(М 
вирусологии АМН СССР 
имени Д. Ивановского. 
Работой группы томских 
ученых руководила док
тор медицииских наук 
Л. Е. Подоплекина.

Б. РОСТИН.

-Создано энтузиастами

Х ОРОШО, что уходят отправился к руководству, .шахматным клубом, двумя 
те времена, когда И тогда председатель хим- ком(пактными саушми с бас- 
модно было рапорто- строевского спортклуба сейном, полным комплектом 

вать о сверхплановых постав- «Юпитер» И. Великодный раздевалок и душевых, рас- 
■ках, досрочно сданных объ- предложил на эти средства считанных на одновремея- 
ектах, сбереженных материа- заложить вблизи жилого ный прием 350 человек, 
лах, сэкономленных миллио- Массива Каштан соаремен- Сейчас идет формирова- 
нах. Все равно ведь никто ную спортивную базу. Пред- групп здоровья и спор- 
из нас, простых смертных, ложение было принято. При- дивных секций набор детей 
не допускался до финансо- чем при непосредственном g д ю С Ш  при 6к «.Юпитер».

О Б СУЖ Д АЕМ  ПРОЕКТ БАССЕЙНОВЫХ ПРАВИЛ  

ЛЮ БИТЕЛЬСКОГО И СПО РТИ ВН О ГО  РЫБОЛОВСТВА

во-экономичеоких расчетов.
Чисто у(Мозрительно пред
ставлял себе (или обманы
вался?) масштабы .ресурсо
сбережения в штуках, мет
рах, килограммах, киловат
тах. И мог бы сойти за не
нормального, пожелав узнать 
правду о неистраченных мил
лионах. Да и была ли прав
да? Ведь они — миллио
ны - миражи превратили на
шу экономику в бутафорию...

Три года назад отдел глав
ного технолога в томском 
управлении «Химстрой» воз- 
главил Анатолий Максимо
вич Серебренников, начи- содействии

Правда
истраченнам
миллионе

А  я думаю о томе в чем же 
■ценность опыта химстроев- 
цев? В том, очевидно, что 
они из бросовых средств вы
жали максимум.

(Почему бросовых? Так 
ведь раньше считалось за 
доблесть осва'ивать большие 
■объемы, не обращая внима
ния на трудозатраты. За это 
вручали знамена и премии, 
давали звания и должности. 
Но вот валу поставили за
слон — и выгоды оказались 
куда очевидней.

В нашем случае был про- 
— — —  явлен государственный под

ход в социальной сфере, где 
начальника уп- раньше он вроде был необя- 

навший когда-то здесь, рядо- равлеяия Героя Социалисти- зателен. Комплекс «Юпи-
вым инженером. Засидев- ческого Труда П. Лронягина. тер» с момента закладки
■шись однажды до глу^кой строился как спортивный
ночи, он обнаружил в бух- Всего полтора года ушло .объект. Без томительных 
гаятерских вьшладках из- возведение спортивно- пауз и согласований, но и
лишки денег поступивших .^^Д^ров'ительного комплекса без штурмовщины.
от заказчика для ведения Размерами с приличный .Иитепесы совпали на всех(ПоптуугтяггРпмГыу nafifvr (ня авиационный аягар. .в нем, 'Ш1тересы совпали, на всех
с ^ о ^ « ™ Т Э Ц  З убрать шутр^нюю пе: f f i n x .  начиздя с Совмина

^  регородку, можно проводить
(Строго говоря, Анатолий футбольные матчи среди

Максимович наткнулся не команд второй лиги — та
на лишние деньги, а навоз- кой он высокий, просторный
можяость их сэкономить. То и светлый.

™я*’ дав^^ ’' ^ а д с к и Г Е -  '^^стати, заказчик, выслу- ® ^ т ь  до лучших
(sS н « о д а  ^ x iiM c p S ;, «  « w " -

б|олее рационально исполь- аозражать против изъятия
зовать свои. 'Удешевить цро- ^ляи ода  не стал, Строй-
кладку време(няых подъезд- оанк (вот оно, знамение вре-
(ных путей и, так далее... В ®*ояи) тоже. И в первых ____  ̂ ___ _
общем, набегало на .миллион апреля состоялось от- десять прождали, — сказал
с хвостиком, если за дело крытие уникального для го- скептически Иван Павдов(ич 
взяться с умом. комплекса с двумя иг- 'Велико,дный. — Зато теперь

^ ы д га , одним тренажерным )у нас .развязаны руки. 
Смущенный собственньш и одним гимнастическим за- 

открытием, Серебренников лами, бО-мецровым тиром, ,0, КУТМИН.

ХОЗЯИН ВОДНЫХ УГОДИЙ-НАРОД

РСФСР и кончая М(нением 
учащихся ОПТУ-27, чье об
щежитие стоит впритык к 
«Юпитеру».

А  можно ли было подо- 
времен,

коцца, например, потоком 
обещанные 

сборные модули из легких 
■конструкций?

Этак, мы бы еще лет

Обсудив корреспонденцию 
«(В интересах населения» 
(«Красное знамя», 11 мая) • 
с изложением основных 
пунктов проекта правил лю
бительского и спортивного 
рыболовства в Верхяеобском 
бассейне, собрание коллекти
ва общества охотников и ры
баков пос. Нарта Молчанов- 
ского района пришло к вы
воду, что даже название 
корреспонденции ие соответ
ствует содержанию основных 
правил рыбодовства.

Уже много писали о со
хранении и размножении реч
ной и озер(ной рыбы. Во-пер
вых, незаслуженно виновни
ком уменьшения рыбных за
пасов считают рыбака-люби- 
теля, и его, как правило, на
казывает инспекция рыбоох
раны за излишне отловлеп- 
ную голов'У рыбы или за 
'ИЗЛИШНЮЮ единицу рыболов
ной сети.

■Речной и озерной рыбы 
население Томской области 
по существу и не употреб
ляет, нет ее и в магазинах. 
Реки и озера практически 
не отлавливаются, так как 
везде и во всем запрет.

Рыболовы .- любители не 
чувствуют себя хозяевами 
рыболовных угодий. По этой 
причине угодья за|^мтают, 
захламляются, и никто за 
ними не следит. Рыболовным 
угодьям,, как и земле, нужен 
■хозяин, которым должен

быть сам народ. Народ боль
ше сделает по сохранению и 
увеличению рыбных запа
сов, чем инспекция рыбоох
раны, которая беспокоится 
только о том, чтобы поболь
ше собрать штрафов и изъ
ять рыболовных сетей. Ацде 
их работа по недопущению 
зимнего заМ'Ора рыбы, от- 
рарлеиию ее минеральными 
удобре^ниями, различными 
отравляющими стоками в 
реки и озера?

В 1988 году в июле в 
Обь был произведен громад
ный сброс воды, да такой по 
качеству, что от реки рас- 
прос.транялся зловонный за
пах, а вода была непонятно, 
го цвета, даже .рыба оказа
лась не х^годной для пи
щи. А  что предприняла ин- 
спекция рыбоохраны?

Напрашивается вопрос: 
(«(Нужна ли такая организа
ция, которая расходует не
малые народные деньги на 
содержаиие аппарата, водно
го, наземного и даже воз
душного транспорта?». .На 
наш взгляд, .достаточно об
щества охраны природы и 
его инспекто-ра в каждом 
.районе.

Нужно, чтобы вопросами 
рыбоохраны занимались ме
стные Советы, а вместе с 
ними сами рыболовы - люби
тели. При ныне действую
щих и предлагаемых прави
лах рыболовства— хоть поку

пай себе рыбу у закавказ
ских реопубдак вместе с 
фруктами и цветами.

Предложения. В примеча
ниях ст. 15 размер ячеи 
■поставить не менее 22,5 мм, 
т. к. каждому известно, что 
ельца и плогёу в сеть с 
ячеей в 30 мм не поймать.

Для рыболовов-любителей 
по.селк'ов Могоч(Ино, Нарта, 
Сарафановка по реке Обь 
отвести участс® от Усть-Чу- 
льгма до Обского, так как 
все равно их используют, но 
только «варварски»,, так 
д'ля чего искусственно пло
дить 'нару(шител€й? А  на том 
■километре, что сейчас отве
ден на 500 членов общества 
рыболовов - любителей, пусть 
рыбачат не члены общест
ва.

Вылов рыбы ценных по
род производить по ладензи- 
ям, которые выдавать на 
сезон, на местах, а не в 
■райцентрах. Отлов этой ры
бы прои3(водить в отведен
ных для поселка водоемах.

(Упразднить инспекцию 
■рыбоохраны с ее многочис
ленным штатом (как не оп- 
равдашпую себя в деле со
хранения и приувеличеиия. 
рыбных запасов.

В. РВОЛЬБАС, 
председатель общества 

рыбаков я охотников.
лос. Нарга,
Молчановский район.
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НСКУССТВО КРАСОЧНОЕ, НАРОДНОЕ

Четвертый Всесоюзный фестиваль «Северное сияние» на томской земле от
крылся по традиции заглавным концертом в Большом зале филармонии.

в  «ем  приняли участие 
два больших 1Коляе«Т1Ива — 
прославленный Государст
венный русский оркестр на
родных инструмбнто.в им. 
Н. Осипова и Государст
венный ансамбль танца 
Аиер^^йджанскюй «ССР.

Осиповакий оркестр ши
роко известен во многих
стра«а« мира как пропа
гандист ipyccKoft музыки 'в  
лучших ее образцах. Он 
цриехал ' в Томок в полном 
составе во главе со своим 
нынешним художественным 
руководителем и главным 
дирижером народным арти
стом РСФСР Николаем Ка
лининым. Он занял место 
за дирижерским пультом и 
зазвучала отцрывшая кон
церт «Русская рапсодия» 
Георгия Шандырева — 
произведение, в котором 
легко читалась его народ
ная основа. Впрочем, она 
ощущалась во всех оркест
ровых произведениях, ис
полненных оркестром. Это 
была фантазия Льва Кули
кова на тем;у русской на
родной песни «Липа веко
вая», прекрасная мелодия 
которой была расцвечена 
не только оркестровыми ва
риациями, но и динамиче
скими контрастами ишол- 
иения, продемонстрировав
шими огрсмное мастерство

эву«С1ведения рркестра и 
его художественного руко
водителя. OrpoiMHoe впечат
ление произвело исполнение 
первой части Конце.рта для 
домры с оркестром извест
ного композитора Николая 
)Вудаш!КИна. Солировал 
Сергей Лукин. Следует от
метить не только его ма- 
сте,рство, но й проникно- 
|ве,нный лирида, особенно в 
средней части фрагмента, 
построенной на известной 
«лерм10:нтовской» народной 
мелодии «Выхожу один я 
на дорогу».

Интересными . были Кон
цертные вариации Веры Го- 
родовокой ,на темы рус
ской народной песни «Вый
ду ль  я на реченьку». Со
лировал в «Вариациях» ба
лалаечник оркестра Алек
сандр Горбачев. Всеобщее 
восхищение вызвало высту
пление ансам1бля духовых 
народных инст*рументов 
под управлением ' Сергея 
Бут’ушева (он же и со
лист). Просто удивительно, 
какое тембровое разнообра
зие таится в звучании со
пелок, рожков й дудочек, 
которые мы почти никогда 
не слышим., но которые со
ставляли когда-то весьма 
существенную часть народ
ной русской музыки. Что 
говорить, многое в этой 
м'узыке утрачено, и в повсе
дневном концертном обихо
де сохраняется разве у та
ких редких «оллектиеов, как 
осшювцы.

Оригинальной была свое
образная перек.п!ичка домр

и гуслей при исполнении 
оркестром русской народ
ной' несяи «Степь да степь 
кругом». !Г^'сли вообще 
звучат в наше время чрез
вычайно редко. А  жаль. 
Пример их исполозозания 
осиповским оркестром гово
рит о том, что гусли .могут 
украсить любую концерт
ную программу. Своим 
звонким тембром, а не толь
ко экзотичностью звучания.

Оркестр исполнил та-ше 
такие традиционные вещи 
своего репертуара, как «К а
маринская» 'В обработке 
Н. Осипова и фантазия на 
темы русской народной пес
ни «Коробейники», вихре
вой темп исполнения кото
рой вызвал восторг публики. 
Сыграл оркестр такэке фан
тазии на темы русской на
родной песни «Светит ме
сяц» и на темы русской на- 
.родной песни «|Вечерни,й 
звон». О последнем произ
ведении 'хцчется оказать 
особо. Перед нами были те 
же инструменты, что и пре
жде, — долфы, балалайки, 
духовые. Но каким-то уди
вительным способом ор
кестр сумел добиться впе
чатления почти вокализа
ции при исполнении «Зво
на». Художественному впе- 
чатлению спосо&твовало и 
(иаг'|0ль|3овани€ подлинного 
звона, допошнявшее яркое 
художественное (впечатле
ние. «Вечерний . звон», ко
нечно, своего рода шедевр 
opiKecTipoBoro испоЛ|Нения.

■Традицией осиповцев 
давно стали совместные

выступления (с солистами- 
вокалнстами. Несколько 'пе- 
се,н и русских романсов 
спела солистка Московской 
филармонии, лауреат Все- 
российского конкурса взка- 
листов Наталья Михайлова. 
'У певицы приятный, до
статочно большой голос, 
несомненная музыкаль
ность исполнения. Другой 
вокалист — заслуженный 
артист РСФСР Леонид Ха
ритонов, видимо, напрасно 
■выбрал для исполнения ве
щи из ipenepryapa известно
го Бориса Штокол.ова. 
Сравнение с прославленным 
■певцом только мешаьло вос
приятию искусства солиста

Государственный ан
самбль танца Азербайджан
ской ССР, которым .руково
дит народная ,а(ртистка .рес
публики Афик** Меликова, за 
последнее время приобре
тает .все большую популпр- 
ность. Его выступление от- 
■крылось исполнением ори
гинального «Танца с бара
банами», Танцоры проде
монстрировали ■в нем не 
только оттененную пласти
ку движений, но и умение 
(Создавать на этих ударных 
инструментах тот ст^ми- 
телъный ритм, (Который со 
временем (все больше Элект
ризует зал.

Как и у м,нагих народов, 
азербайджажкие танцы 
имеют внутри себя единую 
музыкально - хцреографине- 
скую основу. Но какое раз
нообразие музы'кальной и 
танцевальной «вышивгш» иа 
этой основе предложили нам

(ГОСТИ из .далекой ка.в(казской 
республики! Полные неги 
плавные женские танцы 
(«Танец с бубном», «Ачхи- 
не») сменялись мужскими 
(«Джигитовка»), в которых 
танцовщики ухитрялись 
танцевать .на одной ноге, на 
■коленях и, кажется, чуть 
ли не на голове. Сольные 
танцы сменялись игровыми 
— вспомним прелестную 
танцевальную (картинку 
«■Женихи? ,̂ полную лукаво
го юмора, или прелестный 
хореографический дуэт «Не 
какетничай!». И каждый 
танец — буквально калей- 
доокоп разнообразнейших 
KipacoiKv хс|реог,рафичеоких 
находок и маленьких откры
тий. Интересно црюэвучал 
на таре — национальном 
струнном инструменте —  
мутам «Чааргях». Зрители 
как бы окунулись в стихию 
народной музыки братской 
республики.

Словом, открытие фести
валя прошло с большим ус
пехом, .но... при полупустом 
больпюм зале нашей фи
лармонии, Впрочем, меньше 
всего в . этом можно 
'обвинить филармонию, как 
и в том, что томскую пуб
лику якобы «перекормили» 
искусством. Думается, об
щественным, прежде всего 
'молодежным, организациям 
следует серьезнее подхо
дить к таким явлениям че
ловеческого духа, как музы
ка. Уметь привлечь людей, 
заинтересовать их, а не Ос
тавлять концертное дело .на 
самотек. Б. БЕРЕЖКОВ.
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Памяти П. И. Пакушина
ДевизО(М его деятельности были слова: 

грамотного».
«Ни одного не-

12 июня исполнилось 145 лет со дня 
.рождения Петра Ивановича Макушина— 
(почетного гражданина г. Томска, сибир
ского просветителя, чьим девизом было: 
•«Ни одного неграмотного». Деятельность 
1эхото человека обширна и многообразна: 
'открытие первых в Томске и Сибири 
(книжного магазина и бесплатной библио- 
‘теки, реорганизация приходских училищ, 
■открытие новых школ, создание сети бес
платных сельских библиотек в губернии, 
‘основание «Общества попечения о началь
ном образовании». Благодаря «Обществу» 
Томск урке в 1883 году по начальному об- 
»разованию занял одно из почетных мест 
(среди губернских городов не только Сиби
ри, но и европейской России. В 1883 го
ду в г. Томске один у-чащийся приходился 
на 33 жителя, а в Москве и Петербурге в 
•1886 году соответственно — на 75 чело- 
»век и на 80.

■ П. И. Макушину удалось сплотить во
круг себя единомьцпленников и привлечь 
внимание жителей Томска к интереса.м об
разования. Одно из последних детищ

П. И. Макушина — народный универси
тет;, для которого он специально построил 
Дом науки («ыне — Дом культуры объе- 
дине(ния «Сибкабель»), чтобы «обслужи
вать просветительные нужды... обездолен
ных в культурном отношении слоев об
щества».

Похоронен сибирский просветитель в 
г. Томске, у  Дома науки. Беспрерывио 
горит на.д его могилой электрическая ла.м- 
Шочка, символизируя тот свет знания, ко- 
■горый нес. этот человек, чтобы «снять 
■оковы невежества с народной души»,

О. КОМАРОВА, 
старший научный сотрудник отдела 
информации Томского облгосархива.

Два года назад Томское книжное издатель
ство выпустило в свет книгу Т. Стилевой 
«Томский просветитель Петр Макушин». Кни
га зта при весьма малом тираже мгновенно 
исчезла с прилавков книжных магазинов и, 
как принято сейчас говорить, со дня выхода 
стала библиографической редкостью.

Издательство готовит к печати второе изда
ние. Оформил книгу о нашем замечательном 
земляне художник Владимир Марьин.

ЧП НЕ СЛУЧИЛОСЬ
«Двадцать (восьмого iMan» Чжоло *8 часов вечвра, л проходил 

мимо об(цвжитиЯз что на ул, Учебнойр 15, Возлв общежития 
собралась большая группа молодых людвй в пограничных 
ф ур^ках. Они пытались пройти внутрь и кому-то угрожа
ли, Ситуация была очень накаленнаЯр и только благодаря 
вмешательству сотрудника КГБ (так он представился) ' пар
ни разошлись. Так как в течение дня я видел многочислен
ные группы бывших лограничникоВр то думаЮр что этот кон
фликт мог (Перерасти в серьезный инцидент. Убедительно про- 

рассказать на страницах газеты подробности происшедшего,
Н. Н. РОДИОНОВ».

Мы п о гн и л и  в управ- еиы они были очень репш- 
лгаие КГБ и выяснили, что .тельно. Милиция пыталась 
411 (не произошло благода- их остановить, но беэре- 
ря HaxoflHHBOCTHi старшего зультатно. С. Н. Се(ме1Няко 
оперзтполномочввного ул- срочно (’выехал туда. Нащо 
равлеиия С. Н. Семеняко. сказать, что он в этой острой 
Подробнее об этом нам ipac- ситуации не (растерялся, 
сказал начальник отдела, в Пре(дста.вьте, что могло бы 
•(.отором̂  растает С. Н. Се- произойти! ib семейном де- 
■мепяко, Ю. И. 1СановалоБ. ■вятизтаж1Ном общежитии,

— Стало уже традицией, если бы здесь началась
что 28 мая, в день создания дра|Ка с участием большого 
пограничных войск, бывшие '.числа людей. Сергей Ни- 
гпюгранкчн1иш отмечают колае(В(Ич вышел вперед, 
свой праздник. В этом нет сказал: «Внимание! С ва(ми 
ничего плохого. Вот только разговаривает капитан КГБ 
(Парни не всегда знают, чем .и бывший старшина-погра- 
себя занять. Кстати, орга- .ничник». Кстати, он слу- 
низацию праздника могли жил в- Хасанском погранот- 
бы взять в свои руки гор- раде. Среди этой группы 
жом комсомола, об- тоже нашлись хасанцы. До- 
(ком ВЛКСМ, но они в верие возникло. Сергей 11и- 
aaiHHoM случае самоуст- катаевич опирался на здра- 
ранилисъ. Не хотят, по-види- выи смысл собравшшося, 
мому, лишних хлопот. Сами .ведь это же хорошие пар- 
понимаете, энергии у моло- ни: в погра(Н1Войока берут
дых Л‘К>дей много, ей нужен лучших, граница есть пра- 
вьюсод, и иногда это приво- «ица. В результате ЧП «  
дит к конфликтам. Погра- непредсказуемых , послед- 
ничные войска — это вой- ьтвнй (удалось из|бежать. 
ока КГБ, и мы считаем П|рибЫ1В1Ший майор 'Мили- 
своим долгом не допустить ции Глинский также убеж- 
окандальных энсцеосов. По- дал, чтобы собра(вшибся не 
этому всегда предусматри- (мешали ^следствию. Голосу 
ваем ряд 'мер, в том числе разума вняли.
и дежурство в «горячих» — А  что же с преступни- 
точках оперативных работ- «ом?
■нииов. — Это уже прерогатива

Что же произошло .на милиции'. Знаю, что розьюк 
этот .раз? его (ведется. 'Пострадавший

— В 19.30 мы получили жив. Сергей Николаевич 
сообщение о том, что (В ре- вместе с другими бывши, 
аульгате уличной ссоры ми погранняни1кам1И ,побы- 
выходец из одной южной вал в больвище. 
республики нанес ножевые — Как . вы оцениваете 
ранения двум бывшим .по- действия своего подчинен- 
граничникам’ и сцрылся в иого?
общежитии по ул. Учеб- — За проявленную из
ной, 15. Один из постра- ходчивость начальником уп- 
дзБших в тяжелом состоя- равлеяня ему объявлена 
НИИ был доставлен в боль- .благодарность. Считаю, что 
яйцу. Весть быстро разне- прав(ильно. Сергей Никола- 
слась, и большая группа евич работает у нас с 1981 
парней, человек 50— 60, года, он вьгауокнин истори- 
1нап.равил1ась к общежитию ческого факультета ТГУ. 
устраивать самосуд. Настро- Н. ИВАНОВА.

Письмо и кoммeнfapий

Н А  nO PO XO BO i^  БОЧКЕ
«10 марта в поселке Но

востройка (ОПХ имени Б. Н. 
Сидоренко) возник пожар в 
подвале пятиэтажного дома. 
Загорелись дощатые кладов
ки жителей. (Из двух квар. 
тир пришлось эвакуировать 
семьи. |Сейчас ведется ре
монт. Пожар грозил всему 
дому. Три подъезда заволо
кло дымом до пятого втая». 
И только благодари самоот
верженности городских по. 
жариых пламя удалось по
тушить. На вто ушло неско
лько .часов.

Но (Волнует вот что. По
добное может щовторнться В 
любое время. И какая же 
«умная голова» додумалась 
разрешить строить кладов, 
ки в подвалах, к тому же из 
досще. Ведь в них хранятся, 
как (Пфаввло, один только

хлам да тряпье— самая что 
ни на есть лучшая пища для 
огня. Вдобавок подвалы за
сорены всяким мусором. В 
общем, живем, как на бочке 
с порохом. А  если пожар 
произойдет ночью?

П. НИККИНЕН, 
ветеран Великой Отече

ственной войны и труда».
Комментирует это письмо 

старший инспектор отдела 
пожарйой охраны УВД Том
ского облисполкома Г. А. 
КЕВРОЛЕВ:

—  Читатель «Красного 
знамени» абсолютно право, 
мерно ставит вопрос. Про
стых пожаров не .бывает, но 
пожары в подвалах зданий 
самые трудные и опасные.

Факт, приведенный в 
письме, далеко не единст
венный, подобных можно

привести множество. Напри
мер, днем 1 февраля заго
релся подвал жилого дома 
по улице Елизаровых, 22, в 
Томске. На его тушение был 
направлен усиленный наряд 
пожарной охраны. Сильное 
задымление и высокая тем- 
(пература очень осложнили 
работу пожарных. При
шлось эвакуировать жиль
цов и принимать меры, что- 
бы огонь не распространил
ся на склады магазина, рас
положенного на первом эта
же дома. Пожарным при
шлось работать в кислород
но - изолирующих противо
газах, передвигаться в под. 
вальных закутках с очень 
запутанной планировкой. И 
только огромное количество 
пены, поданной через под
вальные окна, затушило

разбушевавшееся .пламя. На 
этот раз из людей никто не 
пострадал, но бывают слу
чаи, когда ценой за тушение 
подобных пожаров оказыва
ются человеческие жизни.

(Кто же виновен? Безу
словно, тот, кто, побывав в 
подвале, оставил там тлею
щую сигарету или бросил 
опичну. Но разве нет вины 
руководителей, отвечаюШ(Их 
за обслуживание и сохран
ность жилого фонда? Будь 
то ОПХ имени Б. Н. Сидо
ренко или же Ж ЭУ радио
технического завода, на 
чьем балансе находится дом 
по улице Елизаровых. 22? 
Начальнику этото ЖЭУ С. А. 
Василевскому службой по
жарной охраны не раз пред
лагалось навести порядок в 
педвальном помещении до
ма, навесить наконец-то за
мок на дверь в подвал. Од- 

,нако на момент загорания 
и мусор -не был убран, и

дверь не заперта.
А  ведь существует реше- 

ние горисполкома под номе- 
•ром 779 от 17 октября 1985 
года, в котором ясно сказа
но, что необходимо убрать 
из подвалов жилых домов 
все сгораемые материалы и 
оборудовать их под времен
ные убежища. За три с по
ловиной года у руководите
лей жилищно- эксплуатаци
онных управлений не на
шлось В(ремени, чтобы вы
полнить решение горисоол- 
кс(ма. Более того, многие, ви
димо, забыли о нем. Таким 
забывчивым руководителям 
не мешает вспомнить об 
этом документе, а также за
глянуть в Уголовный и Уго
ловно-процессуальный ко
дексы ГСФСР, которые в 
ноябре прошлого года до
полнились новыми статьями, 
предаюматривающИми суро
вые наказания вплоть до 
лишения свободы.

СГОРЕЛИ КНИГИ
в  ночь с 8 на 9 июня 

неизвестные лица цроникли 
'в 66-е отделение связи по 
ул. Гагарина, 54. В noiMe. 
щении отделения располо
жен лишь централизован- 
■ный nj'iBKT выдачи подпис
чикам литерат^"рных прило- 
жений к ^"(рналам «Ого
нек» и «Дружба народ.ов*. 
а также устансалены меж
дугородные телефоны авто- 
маты.

Узкоспециализирова и н о е  
отделение • овяюн не вело 
других почтовых операций 
и нр^'пными денежными 
суммами не раогю.та.гало.

Тогда зло^таьппленинки уст
роили в помещетши пожар. 
Огнем 5Т1ичтоже1НЫ почтов(ое 
оборудование, установлен
ное в клиентском зале^ на
ходившиеся там доставоч- 
(ные каргочии, 7-й, 4-й, 3-й 
тома собрания сочинений 
Н. Лескова, 2-й том собра
ний- сочинений Д. Стейн- 
бека, отдельные тома со
браний сочинений других 
авторов. Общее количество 
сгоревшей и обгоревшей 
•художественной дитерату- 
ры уточняется, но уже сей
час моЖ(Но сказать, что ог
нем уничтожено более 
'2.000 книг.

■Как .возместить подписчи
кам нанесенный злоумьпп- 
ленниками ущерб? Матери
альный, конечно, проще — 
вернуть подпи<щикам стон, 
мость недоставленных то. 
мов. Это, видимо, и придет- 
'ся сделать. Но есть еще ма
ленькая надежда на то, что 
издатели оу-меют, хотя бы 
частичн'О, за деньги связи, 
стов возместить часть унич
тоженного тиража. С такой 
просьбой областное произ
водственно . техзническое 
упра1вие(ние связи обрати
лось в Министерство связи 
РСФСР и в издательство 
«Правда».

По данному злому умыс
лу органами милиции возбу. 
Ж1дено уголовное дело.

Н. СТЕПИЧЕВ.

Телевидение
ВТОРНИК, 13 июня 

ПЕРВАЯ ПРОГРА(И|(1А 
МОСКВА

6.30 — «120 минут». 8.35 — 
«Мне Брамса сыграют...». 
Творческий портрет народно
го артиста СССР А. Попова. 
9.55 — «Очевидное ■— неверо
ятное». 10.55 — «Это было... 
было...». 11.10 — «Русалочьи 
отмели». 1-я серия — «Чума». 
2-я серия — «Валбррг». 13.35 
— «Наше наследие». Пушкин 
и его эпоха.

С 14.20 до 15.35 — перерыв.
15.35 — ■ Концерт ансамбля 

песни и танцам «Сибирь». 
16.05 — «Банк», «Медитация».
Документальные телефильмы. 
16.35 — Играет А. Корсаков 
(скрипка). 16.55 — Мульт
фильмы. 17.40 — «Хор плюс 
мы». 18.15 — «Слово о Кирил
ле и Мефодии». Документаль
ный фильм. 18.45 — «Сегод
ня в мире». 19.00 ■— «Движе
ние без опасности». 19.30— 
«Элегия». Мультфильм для 
ВЗРОСЛЫХ! 19.40 — Минуты по
эзии. 19.45 — «Русалочьи от
мели». 2-я серия — «Валборг».

21.00 — «Время». 21.35 —
■( Чертово колесо». Музыкаль
но - информационная tipo- 
грамма. 22.45 — «Актуаль
ный объектив». Премьера до
кументального телефильма 
«Конкурент выходит из тени».
23.20 — «Сегодня в мире». 

ВТОРАЯ ПРОГРА(ИМА
МОСКВА

8.00 — Утренняя гимнасти
ка. 8.15 — «Дети Галактики». 
Научно - популярный фильм.
9.20 — Французский язык.
1- й год обучения. 9.50 — «Го
стья из будущего». 2-я серия. 
10.55 — Французский язык.
2- й год обучения. 11.25 —
«Песни гор». 11.55 — Мульт
фильм. 12.15 — Ритмическая 
гимнастика. 12.45 — Новости.

С 12.55 до 17.00 — перерыв.
17.00 — Новости. 1Z1 0  — 

«Сожженные Ьюсты;». Премь
ера художественного теле
фильма. 1-я серия (ТВ ФРГ и 
Австрии, 1985 г.).

ТОМСК
18.50 — Киножурнал. 19.00 

— «День области». 19.15 — 
«Кооперация — надежда пере- 
(стройки». «Реальность, проб
лемы, перспективы». Передача . 
2-я. 19.55 —«Встреча для вас».

У нас в студии заслуженная 
артистка РСФСР Тамара 
Ляэгина. 20.30 — Мультфильм. 
20.45 —- «Спокойной ночи,
малыши!»

МОСКВА
21.00 — «Время». 21.35 — 

«Сожженные мосты». Премь- 
•ера Художественного теле- 
фильма. 1-я серия (ТВ ФРГ и 
Австрии, 1985 г,). 23.15 —
«Утренняя почта». 23.45 —Но
вости.

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

18.50 — Мультфильмы. 19.15 
— Приложение к программе 
«...До шестнадцати и старше». 
20.00 — «Спокойной ночи, ма- 
лыши!» 20.15 — Киножурнал 
«Сибирь на экране». 20.30 — 
Ритмическая гимнастика.

СЛЕДУЮ ЩИЙ 
ГАЗЕТЫ  ВЫЙДЕТ 
«Я .

НОМЕ'Р 
15 ИЮ.

Зам. редактора
Ю. И. ГРИШ АЕВ.
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Театр
ДРАМ Ы

14 июня. Гастроли Омского 
академического театра драмы 
— «Дети Арбата» — 19.

Кино
В КИНОТЕАТРАХ: 

«РО ДИ Н А»
14 июня. «Сумасшедшие на

стадиона» — 9, 10-50, 12-40,
14-30, 16-20, 18-10, 20. 21-50.

имени М. ГОРЬКОГО 
14 июня. «Сумасшедшие на

стадионе» — 9. 10-50, 12-40,
14-30, 16-20, 18-10. 20, 21-50.
«Кинг Конг жие»— 8-35, 10-30, 
12-25, 14-20, 16-15, 18-10, 20-05, 
22. «На дна. Сколько стоит 
любовь...» — 9. 10-10. 11-20.
12 20. 13-26, 18-10. «Данди по 
прозвищу Крокодил» — 14-30. 
16-20. 20, 21-50.

«О К ТЯ Б РЬ»
14 июня. «Восход «Черной----- -- - 14_зо,

«Враг

Томская юбластная филармония 
Большой асопцертный зал 
(пл. им. В. И. Ленина, 1).

IV  в с е с о ю з н ы й  ФЕСТИВАЛЬ  
«СЕВЕРНОЕ СИЯНИЕ»

ИСКУССТВ
20 «ю ля *

ГОСУДАРСТВЕННАЯ 
МУЖСКАЯ ХОРОВАЯ КАПЕЛЛА УССР 

им. Л. Н. РЕВУЦКОГО
представляет «онцерцную програ(М1му в 2-х отделени
ях, исполненную 'В дни 1000-летия BoanmaroBeiHHH хри
стианства,

- РУССКАЯ ДУХОВНАЯ М УЗЫ КА.
Художествеиный руков.одитель и главный дирижст 

— заслуженный деятель и^скусств УССР Богдан АНТКИВ.
Начало — в 19 час.

луны» — 9, 10-50, 12-40, 14-30, 
16-20, 18-10, 20, 21-50. «Враг 
мой» — 10. «Коршуны добы
чей на делятся» (две серии) 
11-30, 14, 16-30, 19. 21-30,

«ПИОНЕР»
14 июня. «Калоши счастья»

— 9, 10-40. «Возвращение и
свободе» — 12-20, 14-10, 16.
«Полковник Редль» (две се
рии) — 17-50, 20-30.

имени И. ЧЕРНЫХ
14 июня. «Долгая разлука» 

(две серии) — 9, 13-30, 16.
18- 30, 21. «Последний рейс 
«Надежды» — 11-30.

«СИБИРЯК»
14 ИЮНЯ; «Приключения

Спаса и Нелли» — 9-20, 11.
«Женщина французского лей
тенанта» — 13. 16, 19. 21-10,

ВИДЕОТЕКА
(ул. Красноармейская, 135)
14 ИЮНЯ. Мультсборник

«Веселая карусель» — 10-20. 
«Турбаза «Волчья» — 11-30, 
13-20, 15-10. «Куколка» — 17,
19- 30.___________

Детской школе искусств 
№  9 Академгородка на по
стоянную работу требуются: 
пианисты, отосс|бные быть 
хорошими К01нце|ртмейстера* 
ми; творческий учитель на
родного отделения, способ
ный создать концертный 
коллектив учащ'ихся; хорео
граф-мужчина для занятий 
с мальчиками хореаграфи- 
ческого отделения.

Телефон для справок 
1-9616, 1-91-01.____________

16 июня, в 16 часов, в 
белом корпусе ТИСИ состо
ится BEJ4EP ВСТРЕЧИ 
ВЫПУСКНИКОВ ТЕХНО
ЛОГИЧЕСКОГО Ф А К У Л Ь
ТЕТА 1979 г.

Приглашаем всех выпуск
ников.

Томский учебно-ноясульта- 
ционный пункт ОБЪЯВЛЯ
ЕТ ПРИЕМ студентов в 
Новосибирский сельскохо
зяйственный институт на 
факультеты: агрономине-

,ский, зооинженерный, меха
низации с€льск0|Го хозяйст
ва, защиты растений, вете
ринарный,

К заявлению прилагают
ся: документ о среднем об- 
(разовавиц, характеристика, 
медицинская справка, 6 фо
токарточек, копия трудовой 
книжки (для работающих и 
имеющих направление ■от 
хозяйства), направление 
(для поступающих по на
правлению от хозяйства).

Прием заявлений — с 25 
июня по 15 июля. Вступи
тельные экзамены - в Томске
— с 16 июля, С 27 июня 
работают подготовительные 
курсы.

Адрес: г. Томск, пл. Соля
ная, 11, Телефон 5-39-64.

Бюро по фудоуетройству яаселевяя совместяю . с 
учббно-лронзводственным комбинатом ТПО «Томскобл- 
быта» и цроизводственными объедияцнМями (Ютового 
обслуживания области ПРОВОДЯТ НАБОР учащихся на 
■иурсы: закройщиков верхней мужской, женской и детской 
одежды, закройщиков легкой женокой и детской одежды 
.((Приглашаются лица, имеющие стаж работы портного), 
срок обучения— 12 месяцев; портных верхней мужской, 
женской и детской одежды— 18 месяцев; портных лег
кого женского и детского платья — 12 месяцев; парик
махеров (мужские — 5 месяцев, (женские — 7 месяцев); 
маникюрш, педикюрш — 3 .месяца; фотографов (для 
районов области) ■— 12 месяцев, фотолаборантов, фото
ретушеров (для районов области) — 6 месяцев; часов
щиков — 12 месяцев; вышивальщиц — 6 месяцев, вя
зальщиц —  8 месяцев; слесарей-электриков (.по ремонту 
электрооборудования, бытовых машин и приборов), сле“- 
сарей по ремсяту швейного обврудования — 12 месяцев; 
швей по пошиву трикотажных изделий и портных по ре
монту одежды — 5 месяцев; скорняков (с умением из
готавливать изделия из меха) — 18 месяцев; приемш;и- 
ков заказов городских и сельских комплексных прием
ных пунктов, ателье — 2 месяца; обувщиков по пошиву 
и ремонту обуви — 11 месяцев.

Принимаются юноши и девушки с образованием 10 
классов. Зачисление проводится после собеседования. 
Собеседование —в 10 часов по аДресу ул. Ивана Чер
ных, 101, 3-й этаж; для П(лртиых— 29 июня, 27 июля, 
24 августа; для парикмахеров — 6 июля, 17 августа. 
Время учебы засчитывается в трудовой стаж. " На
чало занятий — 1 сентября. Стипендия — 40 рублей. В 
учебно-производственный комбинат принимаются по на
правлению производственного объединения бытового 
обслуживания области. Ияагородяие обеопечиваются об
щежитием.

Поступающим необходимо представить следующие 
Документы: направление, доку.мент об образовании, ха
рактеристику, 4 фотокарточки,, оправку с места житель
ства, медицинокую оправку.

Обращаться: г. Томск, ул, Нахановича, 5, ул. Пешки
на, 71, ул. Бердская, 18. Справки по телефонам 5-73-31, 
5-73-34, 5-73-43.

УВАЖ АЕМЫ Е ТОМИЧИ И ГОСТИ ГОРОДА!
МеждугородЯ|ая телефонная станция Сибирского про- 

изводственно-тех’ежческого управления связи Миннефте- 
прома тфсдоставляет услуги междугородной телефонной 
связи по направлениям: Омск, Красноярок, Уфа, Тю-

-  -  Й1мень, Нижневартовск, Сургут, , Стрежевой, 
Каргасок, Кедровый, Пио(не|рны(й, Пудиво.

арабель.

Связь предоставляется в рабочие дни с 18 до 
8 часов. (В с^^бботу, воскресенье и праздники — 
к|р|у,гшосуточвэ. На любой городской тел€(фон по разовым 
талонам, приобрести (которые аМожно с 14 до 17 часов в 
бухгалтерии ГГГУС по а.дресу: Набережная реки
Ушайки,, 24, Дом нефти, 6-й этаж, комната №  бОЗ. Зака
зы на переговоры принимаются по телефонам 2-40-01, 
2-39-69. Оплата— по тарифам Министерства связи СССР.

Оправни по телефо1ну 2-45-32.

Дорогие выпускники Кол- 
панювекого педагогического 
училища выпуска 1969 го
да! Приглашаем вас на 
(Встречу в г. Колпашево 24 
июня, в 17 часов, по адре
су: ул. Комсомольская, 3.

Орггруппа.

Томская писательская 
организация выражает глу
бокое соболезнование пи
сателю Е. В. Осокину по 
поводу смерти жены

осокинои
■Веры Яковлевны.

НАШ АДРЕС 
— ....  И ТЕЛЕд»ОНЫ

Привмная редактора — 
1-44-35
Заместители редактора — 
1-06-52, 1-37-05 
Ответственный секретарь — 
1-32-34
Секретариат —
1-46-20
Отдел партийной жизни — 
1-28-68, 1-28-42

Отдел пропаганды —
1-66-31,
Отдел промышленности — 
1-46-66, 1-27-68 
Отдел нефтегеологин и строи
тельства — 1-36-44 
Агропромышленный отдел — 
1-43-75, 1-44-60.
Отдел науки и учебных 
заведений)аведен1
1-33-58, 1-48-85

Отдел информации и 
культуры — 1-45-81, 1-43-32, 
1-26-80, 1-48-85.
Отдел советского строитель
ства и быта — 1-36-58.

Отдел писем — ‘
1-38-65, 1-06-60, 1-38-87 
Отдел фотоиллюстраций — 
1-16-16
Собственный корреспондент 
Колпашеве ~  36-55

Собственный корреспондент i 
Стрежевом — 3-23-31 
Общественная приемная — 
1-36-66.
Отдел объявлений —
1 -06-62
Бухгалтер по гонорару — 
1-42-38
Касса — 1-47-91 
Областная журналистическан 
организация — 1-28-90
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